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«СГ» уже сообщала о том,
что группой грузинских экс-
пертов подготовлен проект
урегулирования конфликта в
Абхазии. Документ в свое
время был представлен Со-
вету Национальной безопас-
ности. Ряд его положений,
возможно, может вызвать
критику, однако не стоит за-
бывать, что это, по сути,
единственный документ,
разработанный грузинской
стороной и содержащий кон-
кретные предложения. Не
исключено, что на фоне со-
бытий последнего времени в
Абхазии публикация основ-
ных его положений заставит
по-новому взглянуть на сло-
жившуюся в процессе урегу-
лирования ситуацию.

Документ содержит два
основных проекта. Это со-
глашение по урегулирова-
нию конфликта и феде-
ральное соглашение об осо-
бом статусе Абхазии. Со-
гласно им, Грузия является
субъектом международного
права, независимым суве-
ренным федеральным госу-
дарством, в состав которой
входит суверенная государ-
ственная единица - Абха-
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зия. Которая обладает все-
ми признаками государ-
ственности, за исключени-
ем одного – «она не будет
субъектом международного
права». Федеральное согла-
шение, которое должно
быть оформлено между
федеральным государ-
ством и государством-чле-
ном федерации, - неотъем-
лемая часть Конституции.
Одностороннее изменение
федерального соглашения
невозможно. Все спорные
вопросы в связи с полномо-
чиями должны решаться в
Конституционном суде.
Вопросы обороны, внешней
политики, охраны границ,
таможенной системы и
борьбы с организованной
преступностью входят в
компетенцию федерально-
го центра. Во всех осталь-
ных сферах Абхазия будет
осуществлять независимое
правление. У Абхазской
республики останутся свои
полицейские формирова-
ния, а воинскую службу жи-
тели Абхазии будут прохо-
дить в частях, дислоциро-
ванных на ее территории.

В Абхазии учреждается

парламентское правление,
но проект предусматривает
введение поста президента,
если на то будет воля насе-
ления Абхазии. Единствен-
ное условие - президентские
выборы должны проводить-
ся безо всякой этнической
дискриминации, хотя для
кандидатов на этот высший
в Абхазии пост будет обяза-
тельным знание как грузин-
ского, так и абхазского язы-
ков. Большинство мест в
парламенте Абхазии и ее
правительстве будет предо-
ставлено этническим абха-
зам. У Абхазии будет депу-
татская квота и в Федераль-
ном парламенте Грузии с
правом вето на решения по
вопросам, которые могут
касаться Абхазии.

Первые выборы в Абха-
зии должны быть проведены
только после возвращения
беженцев и вынужденно пе-
ремещенных лиц. Процесс
возвращения должен осуще-
ствляться поэтапно и добро-
вольно. Принятие других
граждан на постоянное жи-
тельство в Абхазию будет
временно ограничено.

Население Абхазии бу-

дет иметь гражданство Аб-
хазии и одновременно еди-
ного федеративного госу-
дарства Грузия.

Особое внимание уделя-
ется экономическому раз-
витию Абхазии, в частно-
сти, открытию границ, вос-
становлению сквозного же-
лезнодорожного и воздуш-
ного сообщения. Абхазия
получает право на финансо-
вую независимость и само-
стоятельную налоговую си-
стему, однако она будет
выплачивать часть налого-
вых поступлений в феде-
ральный бюджет. В то же
время Конституция опреде-
ляет оказание Абхазии фи-
нансовой помощи из Цент-
рального бюджета.

В обращении будет гру-
зинский лари, однако на
выпущенных специально
для Абхазии банкнотах
вместе с надписями на гру-
зинском языке будут и над-
писи на абхазском – вмес-
те с абхазской символикой.
Купюры будут иметь одина-
ковое хождение на всей тер-
ритории Грузии. 
О ситуации в Абхазии –

на 3-й стр.

По заявлению министра обороны Грузии Георгия Бара-
мидзе, в ближайшее время в стране будет сформирова-
на Национальная жандармерия, над созданием которой
совместно работают министерства обороны и внутрен-
них дел. Об этом Барамидзе заявил 15 ноября в эфире
телекомпании «Рустави-2».

Создается жандармерия

Министр обороны Грузии
Георгий Барамидзе осмот-
рел на Потийской базе про-
тивовоздушной обороны
зенитно-ракетный комп-
лекс, восстановительные
работы на котором подхо-
дят к завершению, сообща-
ет Интер-Пресс. 90 процен-

Барамидзе побывал в Поти
тов восстановительных ра-
бот МО Грузии уже выпол-
нены. По словам министра,
в торжественной церемо-
нии постановки ЗРК на бое-
вое дежурство примет уча-
стие президент Грузии. Ми-
нистр также посетил диви-
зион ПВО Грузии.

С 15 ноября в зоне грузино-осетинского конфликта
начинается ликвидация военно-инженерных сооруже-
ний - окопов и блиндажей, сообщает Медиа-Ньюс. Об
этом договорились в ходе прошедшей 13 ноября в Цхин-
вали встречи государственный министр Грузии по воп-
росам урегулирования конфликтов Гога Хаиндрава и
«министр по особым делам» сепаратистов Борис Чо-
чиев. Демонтаж сооружений продлится пять дней, а
мониторинг этого процесса будут осуществлять нахо-
дящиеся в зоне конфликта военные наблюдатели ОБСЕ
и представители смешанных миротворческих сил. Пос-

Началась ликвидация фортификационных сооружений
ле этого по магистралям зоны конфликта возобновит-
ся беспрепятственное движение транспорта.

В то же время Хаиндрава считает, что к 20 ноября за-
вершить процесс демилитаризации зоны конфликта и тем
самым выполнить сочинские соглашения премьер-мини-
стра Грузии Зураба Жвания и лидера сепаратистов Эду-
арда Кокоева не удастся. Причина - в наличии в Цхинваль-
ском регионе большого количества оружия. Не исключе-
но, что на встрече Смешанной контрольной комиссии 18-
19 ноября во Владикавказе стороны обсудят вопрос от-
срочки выполнения сочинского соглашения.

22 ноября во Дворце спорта в Тбилиси пройдет объеди-
нительный съезд партий «Национальное движение» и
«Объединенные демократы», сообщает Медиа-Ньюс.
Съезд приурочен к годовщине «революции роз», отмечае-
мой 23 ноября, но повестка дня его пока не известна. Пред-
полагается, что на съезде будут присутствовать президент
Грузии Михаил Саакашвили, председатель парламента
Нино Бурджанадзе и премьер-министр Зураб Жвания.

«Националы» и «Демократы»
объединяются

ВВС России
опровергают

В главном штабе Военно-
воздушных сил России кате-
горически отрицают факт
нарушения воздушного
пространства Грузии, сооб-
щает Интер-Пресс. «Ника-
ких незаконных действий со
стороны России не было», -
сказано в заявлении, рас-
пространенном штабом. На-
помним, примерно в 15.00
13 ноября на лагодехском
участке российско-грузинс-
кой границы было нарушено
воздушное пространство
Грузии. По утверждению
Тбилиси, грузинскую воз-
душную границу пересек
российский вертолет.

Правительство США про-
должает помощь грузинс-
ким пограничникам в рам-
ках программы «Охрана
границы и утверждение за-
конности», передает Медиа-
Ньюс. На этот раз погранде-
партамент Грузии получил
от американских коллег ты-
сячу комплектов полевой

Американцы помогают пограничникам
формы, сшитой на кутаис-
ской фабрике «Имери», не-
обходимые для инспектиро-
вания грузов оптико-воло-
конные приборы и иную тех-
нику. Помощь будет рас-
пределена между погранот-
рядами, дислоцированны-
ми на грузино-российской
границе. Презентация ин-

вентаря и формы состоя-
лась 15 ноября в Департа-
менте по охране Государ-
ственной границы Грузии.
На ней присутствовал руко-
водитель программы «Ох-
рана границы и утвержде-
ние законности» Джонатан
Трамбл и менеджер про-
граммы Карен Чейсон.

Адвокат семьи погибшего в Грузии
сотрудника ЦРУ США Фреда Вудроф-
фа Майкл Пулар требует освободить
из заключения осужденного за это
убийство Анзора Шармаидзе. Как со-
общает Интер-Пресс, адвокат счита-
ет осужденного невиновным. Пулар

Новые детали «дела Вудроффа»
обратился к Генеральной прокуратуре
Грузии с ходатайством о пересмотре
дела, на что однако получил отказ. Ад-
вокат обжаловал решение прокуратуры
в Мтацминда-Крцанисском районном
суде Тбилиси. Начало процесса назна-
чено на 18 ноября.

В понедельник утром в
Министерстве обороны Гру-
зии была проведена неожи-
данная наркологическая
проверка, передает Медиа-
Ньюс. Ее прошли министр,
начальник Генерального
штаба, их заместители и

В оборонном ведомстве
повышают зарплату...

Всем сотрудникам Ми-
нистерства обороны Гру-
зии, военным и гражданс-
ким лицам, которые не при-
нимали участия в програм-
ме «Обучение и оснаще-
ние», финансируемой пра-
вительством США, с 15 но-
ября зарплаты повышены
на 250-300 процентов. Тем
самым была устранена раз-
ница в оплате труда между

двумя категориями сотруд-
ников министерства, зая-
вил министр обороны Геор-
гий Барамидзе. Отныне
бригадный генерал вместо
130 лари будет получать
420 лари, зарплата стар-
шего лейтенанта повысит-
ся с 46 до 195 лари, а опла-
та труда техперсонала – с
20 до 115 лари, уточняет
Медиа-Ньюс.

...и проводят проверку
на наркотики

другие работники аппара-
та. Проверку провела Гене-
ральная инспекция мини-
стерства, работники кото-
рой заявляют, что этот про-
цесс распространится и на
рядовых сотрудников обо-
ронного ведомства.

Сабуртало и Ваке остались без света
Из-за аварии на ЛЭП «Алаверди» вчера вечером пре-

кратился импорт электроэнергии из Армении в Грузию,
сообщает Интер-Пресс. В итоге на некоторое время обес-
точенными оказались столичный район Сабуртало и часть
Ваке.

Вопрос законности им-
порта компанией ТЭЛАСИ
электроэнергии из Армении
обсуждался в понедельник в
Министерстве государ-
ственной безопасности Гру-
зии в присутствии гене-
рального прокурора, руко-
водства ТЭЛАСИ , министра
топлива и энергетики и

Вмешательство МГБ принесло плоды
представителей Националь-
ной регулирующей комис-
сии по энергетике, сообща-
ет Медиа-Ньюс. После часо-
вого обсуждения принято
решение, что с 16 ноября ТЭ-
ЛАСИ начнет импорт элект-
роэнергии уже из России и
будет закупать там сто мВт.
Как заявил после встречи

министр госбезопасности
Вано Мерабишвили, в стра-
не существуют силы, кото-
рые не хотят круглосуточно-
го энергоснабжения Тбили-
си, передает Интер-Пресс.
«Для беспрепятственного
осуществления импорта ТЭ-
ЛАСИ будут созданы все не-
обходимые условия», - отме-

тил Мерабишвили. По его
словам, высказанные парла-
ментарием Георгием На-
цвлишвили обвинения в ад-
рес компании будут тща-
тельно изучены Генеральной
прокуратурой. Остался до-
волен встречей и генераль-
ный директор ТЭЛАСИ Дан-
гирас Миколаюнас.

Контрабанда стоимостью в...
миллион

В селе Караджала Гардабанского района Финансовой
полицией обнаружен нерастаможенный груз стоимостью
более чем в миллион долларов США, сообщает Интер-
Пресс. В одном из жилых домов хранились более ста наи-
менований бытовой техники, в том числе мобильные те-
лефоны, компьютеры, игровые приставки, видеомагни-
тофоны... Кстати, население Караджала препятствовало
проезду Финансовой полиции в село.

«Мадридский клуб»
ставит условия

Международная неправительственная организация
«Мадридский клуб», объединяющая бывших президентов
и премьер-министров 24 стран мира, выделит Грузии по-
мощь в несколько миллионов долларов, сообщает Медиа-
Ньюс. Взамен от правительства Грузии требуется прове-
дение изменений в административно-территориальном
устройстве, что прежде всего предусматривает выбор-
ность мэров городов и децентрализацию управления. 15
ноября представителей «Мадридского клуба» принял пре-
зидент Михаил Саакашвили.

Это – не мясо
Парламентарий Леван Бежашвили требует выделения

на пленарном заседании времени для обсуждения воп-
роса импорта мяса из Индии, сообщает Медиа-Ньюс. Как
заявил депутат на заседании бюро парламента в поне-
дельник, население возмущено тем, что Грузия импорти-
рует из Индии мясо больных животных. Председатель
парламента Нино Бурджанадзе поддержала требование
Бежашвили. Решено заслушать на «правительственном
часе» министра сельского хозяйства и продовольствия
Давида Шервашидзе.

«Лингс» получит
парк Мтацминда

В объявленном Тбилисской мэрией тендере на пере-
дачу в аренду парка Мтацминда победила фирма ООО
«Лингс», передает Медиа-Ньюс. Итоги конкурса объя-
вил руководитель городской службы по управлению го-
симуществом Леван Алапишвили, который заявил, что
«Лингс» было единственным участником этого конкур-
са. Эта компания вместо предусмотренных условиями
тендера 218.356 лари внесла в бюджет столицы 220 ты-
сяч лари. Согласно проекту ООО «Лингс», в реконструк-
ции парка ей поможет американская компания «Баусту-
дио». Восстановление канатной дороги до парка Мтац-
минда планируется завершить в течение двух лет, а че-
рез семь лет заработает и фуникулер. В течение пер-
вых пяти лет «Лингс» будет тратить на реабилитацию
парка по миллиону долларов ежегодно.

Парламент разберется
с обесцененными вкладами

В Парламенте Грузии создана межфракционая груп-
па по изучению вопроса обесценивания банковских
вкладов населения в 1992-1993 годах, сообщает Интер-
Пресс. Скорее всего, ее председателем станет депутат
Васил Маглаперидзе. Вопрос создания группы был по-
ставлен фракцией «Независимые мажоритарии». В
состав группы вошли еще четыре депутата: Давид Са-
ганелидзе, Тамаз Хидашели, Коба Давиташвили и Ва-
лерий Гелбахиани.

Освобожденные в понедельник двое заключенных –
Славик Бигвава и Гено Кулава - были задержаны со-
трудниками спецназа сразу после выхода из Зугдидс-
кой тюрьмы, сообщает Интер-Пресс. Бигвава и Кула-
ва были задержаны первого сентября 2004 года в ходе
спецоперации. При обыске в их домах были обнару-
жены наркотики и оружие. Верховный суд Абхазской

Из тюрьмы — в тюрьму
автономии заменил им меру пресечения на подписку
о невыезде и полицейский надзор, однако Генпроку-
ратура Грузии посчитала это решение неоправдан-
ным. Сразу после задержания оба подозреваемых пе-
реведены в камеру предварительного заключения. Им
предъявлено новое обвинение - в похищении зугдидс-
кого бизнесмена Шалвы Пония.

Сотрудники МВД Грузии
задержали бывшего началь-
ника цхинвальского ОМОНа,
экс-депутата юго-осетинского
«парламента» Георгия Тедее-
ва, заявил на брифинге заме-
ститель начальника Главного

Задержан бывший начальник цхинвальского ОМОНа
управления полиции Тбилиси
Зураб Бакрадзе. «Тедеев яв-
ляется одним из тех, кто за-
нимается незаконной торгов-
лей оружием в Цхинвальс-
ком регионе», - сказал он. По
его словам, Тедеев близок к

нынешнему руководству быв-
шей автономной области.
Как сказал Бакрадзе, Тедеев
занимался реализацией бо-
евых материалов и огне-
стрельного оружия, после
чего представители след-

ствия произвели «конт-
рольные закупки» оружия,
приобретя, в частности, пис-
толеты с глушителями ПМ и
ПСМ. Помимо этого, изъяты
гранаты в большом количе-
стве, миномет и патроны.

КОЛИН ПАУЭЛЛ УШЕЛ
В ОТСТАВКУ

МОСКВА ГОТОВА ОТДАТЬ
КУРИЛЫ

ГАМГЕБЕЛИ ВЫСОКОГОРЬЯ

МИНЮСТ РАСШИРЯЕТ
КРУГ СВОИХ ФУНКЦИЙ

ТАМОЖЕННИКИ ПРЕДЛАГАЮТ
БАНКАМ СКООПЕРИРОВАТЬСЯ

СКОЛЬКО ТАЙН ТАИТ ПРОШЛОЕ

В ОЖИДАНИИ СИСТЕМНОЙ
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Второй тур –
под угрозой

Председатель Центризбиркома Укра-
ины Сергей Кивалов заявил, что ЦИК не
готова к проведению второго тура прези-
дентских выборов, который должен состо-
яться 21 ноября. «Самая большая пробле-
ма ЦИК сегодня - отсутствие финансиро-
вания», - заявил Кивалов журналистам.
За работу членам территориальных и
участковых комиссий нужно выплатить
примерно 16 миллионов долларов. Кро-
ме того, есть выплаты СМИ - за проведе-
ние теледебатов, за размещение рекла-
мы, за программы и выступления. Глава
ЦИК отметил, что если правительство не
найдет средств, то выборы на Украине
«окажутся под угрозой срыва», сообщает
сообщает ИТАР-ТАСС. Напомним, во вто-
рой тур президентских выборов вышли
лидер оппозиции Виктор Ющенко и пре-
мьер-министр Виктор Янукович.

Иран принял условия
МАГАТЭ

Иран принял условие почти полной
приостановки деятельности по обогаще-
нию урана. Об этом сообщил секретарь
Высшего совета национальной безопас-
ности (ВСНБ) республики Хасан Роухани.
«В рамках сотрудничества и переговоров
с тремя европейскими странами (Вели-
кобританией, Францией и ФРГ) по реше-
нию проблемы иранских атомных про-
грамм Иран принял почти полную приос-
тановку деятельности по обогащению ура-
на, поэтому угроза передачи «ядерного
досье» Исламской Республики на рас-
смотрение в Совет Безопасности ООН
снята», - сказал Роухани, слова которого
цитирует пресс-служба ВСНБ.

Потери США растут
При штурме иракского города Эль-Фал-

луджа, начатого неделю назад, войска
США потеряли убитыми 38 человек и 275
- ранеными. Таковы официальные данные,
распространенные американским воен-
ным командованием в Ираке. Согласно
этой информации, трое американских во-
еннослужащих, входящие в нынешний
список, погибли не в результате боевых
действий, 60 раненых уже вернулись в
строй. В операции в Эль-Фаллудже при-
нимают участие более десяти тысяч аме-
риканских и две тысячи иракских воен-
нослужащих. В ходе боев погибли пятеро
солдат новой иракской армии и уничто-
жены более 1,2 тысячи боевиков. Офи-
циальных данных о потерях среди мирно-
го населения города пока не поступало.
Между тем вчера утром в Эль-Фаллуджа
возобновились бои. Американская авиа-
ция нанесла очередной бомбовый удар
по укрытиям боевиков. Большая часть
Эль-Фаллуджи, говорится в заявлении
американского командования в Ираке, на-
ходится в руках американских войск, од-
нако операция еще не закончена. Пред-
ставители американских войск заявили,
что потребуется еще по меньшей мере
пять-шесть дней, чтобы завершить опе-
рацию, которая названа в заявлении «са-
мым крупным сражением в Ираке со вре-
мени начала там войны в марте 2003
года», сообщает ИТАР-ТАСС.

Еще один ультиматум
Террористическая группировка, назы-

вающая себя «Армией мусульман», вновь
потребовала от США, ООН и афганского
правительства гарантий об освобожде-
нии 26 арестованных талибов и боевиков
«Аль-Каеды», 11 из которых находятся на
американской базе Гуантанамо. В против-
ном случае похитители пригрозили, что
«Шура (совет афганских племен) примет
окончательное решение» о судьбе трех
заложников. Сотрудники ООН были зах-
вачены в Кабуле 28 октября. Через не-
сколько дней представители ООН и Фи-
липпин вступили в переговоры с терро-
ристами. Переговорщикам удавалось не-
сколько раз добиваться переноса срока
ультиматума. Однако после того, как на
днях в Кабуле побывал заместитель гос-
секретаря США Ричард Армитидж, осу-
дивший переговоры с похитителями, эк-
стремисты прервали переговоры, обви-
нив США в «пренебрежении жизнями
людей». С призывами немедленно отпус-
тить заложников к ним обратились Гене-
ральный секретарь ООН Кофи Аннан, пре-
зидент Филиппин Арройо и даже скрыва-
ющийся от правосудия главарь движения
«Талибан» мулла Омар. Действия терро-
ристов встретили осуждение в Афганис-
тане. 20 афганских женщин-активисток
добровольно предложили себя в залож-
ницы вместо ооновских служащих, при-
бывших в Кабул для помощи властям в
организации выборов, сообщает ИТАР-
ТАСС.

В Чечне
предотвращен теракт
Российские военнослужащие предот-

вратили в Чечне крупный теракт против
мирных жителей, который боевики пла-
нировали совершить в мусульманский
праздник Ураза-Байрам. Как заявили в
Региональном оперативном штабе по уп-
равлению контртеррористической опера-
цией на Северном Кавказе, накануне при
инженерной разведке саперы обнаружи-
ли и обезвредили фугас на автодороге
Аргун-Мескер-Юрт Шалинского района.
Он был заложен на обочине под броше-
ным кузовом попавшей в аварию авто-
машины. Взрывное устройство состояло
из мощной мины и уже заведенного ча-
сового механизма. По данным российс-
ких военных, взрывное устройство долж-
но было сработать во время проезда рей-
сового автобуса с местными жителями,
сообщает ИТАР-ТАСС.

Из-за чего умер
Тутанхамон

Египетские ученые намерены иссле-
довать мумию фараона Тутанхамона и
выяснить, от чего именно около трех ты-
сяч лет назад скончался этот самый из-
вестный из всех фараонов. Уже к концу
ноября планируется перевезти мумию
Тутанхамона из Луксора, где она была
обнаружена еще в 1922 году, в Каир. Ког-
да гроб Тутанхамона открывали в после-
дний раз еще в 1968 году, рентгенологи
выяснили, что его череп был поврежден
в результате удара. Почти сразу же по-
явилась версия, что «фараон-мальчик»
был убит. Однако по другим данным, Ту-
танхамон - который, судя по всему, умер
еще подростком - серьезно болел. Те-
перь череп и кости фараона изучат с
помощью трехмерного рентгеновского
аппарата. «Мы выясним, чем он болел,
были ли у него какие-то травмы, и, нако-
нец, сколько ему было лет», - заявил в
интервью агентству Reuters египетский
археолог Захи Хавас.

Ядерная угроза для американцев
исходит из Мексики. Такой вывод
сделали спецслужбы США из пока-
заний пленного боевика «Аль-Кае-
ды». Он признался, что у террорис-
тов есть план переправить ядерное
топливо из Европы в Мексику, а от-
туда контрабандой перевезти в
Америку, пишет Газета.Ru.

О плане «Аль-Каеды» нанести по
США ядерный удар известно в самых
общих чертах. Американским спец-
службам об этом сообщил член этой
организации египтянин Шариф аль-
Масри, которого в конце августа по-

Колин Пауэлл ушел в отставку
Госсекретарь США Колин Пауэлл

ушел в отставку. Об этом сообщает
телеканал FOX News со ссылкой на
источники в Белом доме. По данным
телекомпании NBC, Пауэлл сам подал
Бушу заявление об отставке. В своем
прошении Пауэлл сообщил Джорджу
Бушу, что не намерен оставаться на
посту госсекретаря во время его вто-
рого президентского срока.

В то же время Пауэлл выразил го-
товность остаться на посту госсекре-
таря до тех пор, пока ему не будет по-
добрана замена.

На протяжении первого срока у Пауэл-
ла постоянно были нелады с гораздо бо-
лее влиятельными ястребами во главе с
вице-президентом Диком Чейни, в част-
ности - из-за Ирака. Его отношения с пре-
зидентом тоже не назовешь теплыми.

Однако за границей к Пауэллу отно-
сятся лучше, чем к другим американ-
ским чиновникам, и в период, когда
администрации Буша нужны союзни-
ки, он оказывается весьма важным
инструментом.

На место госсекретаря США, по
данным газеты The Washington Post,
президент, скорее всего, выдвинет ны-
нешнего посла США при ООН Джона
Дэнфорта. Среди «темных лошадок»,
также имеющих шансы возглавить
госдеп, называются бывший сенатор
Сэм Нанн и сенатор Ричард Лугар. Так-
же среди возможных приемников Па-
уэлла называют заместителя мини-
стра обороны Пола Вулфовица и со-
ветника по национальной безопасно-
сти Кондолизу Райс.

По мнению аналитиков, выбор пре-

емника Пауэлла многое скажет о том,
насколько сильно президент стремит-
ся наладить международные связи.

Отметим, что в понедельник стало
известно о предстоящем визите Ко-
лина Пауэлла в Палестинскую автоно-
мию. Источники в администрации ПА
сообщили, что Пауэлл прибудет для
встречи с новым палестинским руко-
водством. По словам представителя
администрации ПА, визит Пауэлла
запланирован на следующую неделю.
Госдеп США пока не подтвердил эту
информацию, сообщает Reuters.

Со своего поста также ушел ми-
нистр энергетики США. Он, как сооб-
щили телеканалы NBC и CNN со ссыл-
кой на высокопоставленные источни-
ки в Белом доме, проинформировал
Джорджа Буша, что не будет оставать-

ся в администрации во время его вто-
рого президентского срока.

Официальное объявление о пред-
стоящей отставке Абрахама последу-
ет в самое ближайшее время, сооб-
щает РИА «Новости».

При этом представители админис-
трации не исключают, что в ближай-
шее время будет объявлено и о дру-
гих отставках. Ожидается, что о сво-
ем намерении уйти в отставку объя-
вит министр образования США Род
Пейдж.

Пресс-секретарь Белого дома
Скотт Маклеллан подтвердил, что в
ближайшие часы в Вашингтоне будет
объявлено об отставках четырех чле-
нов кабинета министров Джорджа
Буша. При этом он отказался назы-
вать какие-то конкретные имена.

Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров заявил в телеин-
тервью, что Москва готова отдать
Японии два из четырех спорных ос-
тровов южнокурильской гряды, ко-
торые в Токио называют «северными
территориями», пишут московские
«Известия». По словам Лаврова,
Кремль признает Совместную дек-
ларацию 1956 года, согласно кото-
рой СССР соглашался уступить
японцам остров Шикотан и гряду Ха-
бомаи, оставив себе при этом Куна-
шир и Итуруп.

Строго говоря, ничего сенсационно-
го в заявлении Лаврова нет. Москва
от Совместной декларации не отказы-
валась. Два из четырех островов она
была готова отдать и в хрущевские, и
в ельцинские времена. Проблема
была в том, что на такой вариант не
соглашались японцы.

Это только на первый взгляд может
показаться, что обмен равноценный...
На деле же необитаемая гряда Хабомаи
и крохотный Шикотан не идут ни в какое
сравнение с более крупными и густо-
населенными Итурупом и Кунаширом.

Токио на такой «компромисс» не был
готов ни в 1956-м, ни в последующие
времена. Официальная позиция Япо-
нии оставалась непреклонной - все или
ничего. Либо возврат всех четырех ост-
ровов, либо никакого мирного договора.

В последнее время российские и
японские дипломаты не слишком ак-
тивно обсуждали вопрос «северных
территорий». В Токио прекрасно по-
нимали, что уж больно неблагопри-
ятный сейчас момент. Идеология пу-
тинской России (патриотизм, цело-
стность страны, защита соотече-
ственников) не слишком вяжется с
территориальными уступками. Про-
являя деликатность, которая удивля-

Россия готова выполнять межгосударственные договоренности с Япони-
ей в той степени, в какой их готова выполнять сама Япония. Об этом заявил
президент РФ Владимир Путин на совещании с членами правительства.

«Мы всегда выполняли и будем выполнять все взятые на себя обяза-
тельства, тем более ратифицированные документы, но, разумеется, в
том объеме, в каком наши партнеры готовы выполнять те же самые дого-
воренности, - подчеркнул глава государства. - Пока же, как мы знаем, нам
не удалось выйти на понимание этих объемов, так как мы это видим и как
это видели в 1956 году».

Президент Путин поблагодарил министра иностранных дел Сергея
Лаврова за вчерашнее «развернутое интервью» НТВ. И обещал «еще
поговорить» на тему российско-японских договоренностей 1956 года.
«Смотрел ваше интервью, очень хорошее, хочу поблагодарить за раз-
вернутую картину наших внешнеполитических приоритетов, хотел бы
только заметить: прежде всего это касается Дальнего Востока», цитиру-
ет президента России ИТАР-ТАСС.

Москва готова отдать Курилы
ла многих иностранных наблюдате-
лей, японцы терпеливо ждали. И вот,
похоже, дождались.

О Южных Курилах заговорили не в
Токио, а в самой Москве. Причем не

кто-нибудь, а первое лицо российской
дипломатии. При желании Лавров мог
легко уйти от прямого ответа на воп-
рос, ограничиться расплывчатыми
формулировками. Но он не стал это-
го делать. Российский министр был
конкретен и четок, он назвал вещи
своими именами.

От имени Кремля Сергей Лавров
вновь предложил Токио два острова.
И тем самым сделал неизбежным но-
вый всплеск интереса к этой теме - и
в Японии, и в самой России, где дале-
ко не все были в восторге от недавней
передачи Китаю острова Тарабаров и
части острова Большой Уссурийский
на пограничной реке Амур.

Похоже, в российском руководстве
сочли, что сегодня могут позволить
себе пойти в том числе и на непопу-
лярные решения - лишь бы выиграть

в долгосрочной перс-
пективе. «Цена воп-
роса» хорошо извес-
тна - территориаль-
ная «заноза» в отно-

шениях с Токио мешает как японским
инвестициям в нашу экономику, так и
эффективному сотрудничеству двух
стран в регионе, где неумолимое уси-
ление Китая делает Россию и Японию
объективными союзниками.

Осталось дождаться, как отреагируют
в Токио на слова Лаврова, согласятся ли
японцы смягчить свою бескомпромисс-
ную позицию и рассматривать какой-то
промежуточный вариант, который позво-
лил бы Кремлю сохранить лицо.

Цена курильского вопроса. Ре-
сурсов Курильских островов доста-
точно, чтобы обеспечить доходами
бюджет любого региона России. За-
пасы углеводородов на континен-
тальном шельфе оцениваются в 1,6
миллиарда тонн условного топлива.
Ресурсы золота на островах оцени-
ваются в 1867 тонн, серебра - в 9284

тонн, титана - в 39,7 миллиона
тонн, железа - в 273 миллиона
тонн. Имеются парогидротер-
мы, залежи полиметаллических
руд, 117 миллионов тонн серы.
На Итурупе ежегодный вынос с
газами редкого металла рения,
который дороже золота, состав-
ляет 36 тонн, что соответствует
его годовому мировому потреб-
лению. Оценочная стоимость
полезных ископаемых всех ост-
ровов - 45,8 миллиарда долла-
ров. Однако основная ценность
островов Хабомаи и Шикотан

заключена в биоресурсах. В районе
этих островов возможен ежегодный
вылов 800 тысяч тонн морепродук-
тов, что дало бы бюджету до двух
миллиардов долларов доходов. Кро-
ме того, на Шикотане расположена
российская военная база.

Южные Курилы. История вопро-
са. Четыре острова южнокурильской
гряды были захвачены советскими

войсками в 1945 году. По указанию
Никиты Хрущева, в Совместной дек-
ларации СССР и Японии от 19 октяб-
ря 1956 года было заявлено: «СССР
соглашается на передачу островов
Хабомаи и Шикотан с тем однако,
что фактическая передача этих ост-
ровов будет произведена после зак-
лючения мирного договора». Но в
1960 году Япония подписала с США
военный договор, который закреп-
лял пребывание на ее территории
американских баз. В СССР этот пакт
расценили как агрессивный. Токио
была направлена «памятная запис-
ка», в которой говорилось: склады-
вается новое положение, при кото-
ром невозможно выполнение обеща-
ния о передаче Хабомаи и Шикота-
на. В октябре 1993 года в ходе визи-
та Бориса Ельцина в Японию была
подписана Токийская декларация,
призывающая к скорейшему заклю-
чению мирного договора и решению
территориальной проблемы.

Позиция

Американский ученый
утверждает, что обнару-
жил легендарную Атланти-
ду в Средиземном море,
близ Кипра. Исследова-
тель-самоучка Роберт Сэр-
маст утверждает, что про-
вел исследование поверх-
ности земли на глубине
1500 метров с помощью
эхолота и обнаружил более
70 совпадений с описания-
ми Акрополя Атлантиды ве-
ликим Платоном.

«Мы нашли более 70 то-
чек, которые абсолютно
точно совпадают с деталь-
ным описанием акропольского холма
Атлантиды, данным Платоном. Совпа-
дения всех измерений и координат,
которые получены с помощью эхоло-
катора и из описаний Платона, на-
столько точны, что если это не Атлан-
тида, то стоит говорить о величайшем
совпадении в мире», - заявил Сэрмаст,
потративший на поиски острова 2,5
года, агентству АР.

По легенде, Атлантида - огромный
остров в Средиземном море, который
погрузился под воду за девять тысяч лет
до нашей эры после сильнейшего зем-
летрясения. Философ Платон описывал
Атлантиду с назидательной целью. По
его данным, государство это «было бо-
гато золотом и серебром, в нем процве-
тали торговля и промышленность, ма-
териальная культура». Но оно, с точки
зрения Платона, было нездоровым орга-
низмом, таившим в себе болезненные
элементы разложения: эгоизм, власть
денег, роскошь, честолюбие. Греческая
мифология гласит, что жители Атланти-
ды настолько погрязли в коррупции и

В Калифорнии начинается мощ-
нейшая кампания по изменению кон-
ституции США, не допускающей им-
мигрантов к президентским выбо-
рам. Поправки, натурально, написа-
ны специально под местного губер-
натора. Сам Шварценеггер пока на-
бирает политический вес в широко
освещаемой прессой поездке в Япо-
нию, сообщает Газета.Ru.

С этого понедельника в США начи-
нается показ роликов, агитирующих
за изменение основного закона стра-
ны. «Родину не выбирают, но можно
выбрать страну, которую ты любишь»,
– эти слова произносит в большинстве
клипов менеджер и один из спонсо-
ров губернатора Калифорнии Лисса
Моргенталер Джоунс. Она входит в
инициативную группу, являющуюся
де-факто предвыборным штабом
Шварценеггера. Группа добивается

Терминатор рвется в президенты
отмены конституционного запрета на
участие в президентских выборах
иммигрантов, получивших американ-
ское гражданство.

Пока ролики крутят на нескольких ка-
бельных каналах в Сан-Франциско, Си-
ликоновой долине, Сакраменто, Стокто-
не и Лос-Анджелесе. В перспективе –
выход на каналы федерального уровня.

Хотя имя Шварценеггера в клипах
ни разу не упоминается, совершенно
очевидно, что агитационная акция
проводится с расчетом на него. При-
мечательно, что в большинстве вари-
антов поправки (в конгресс внесено по
крайней мере четыре различных ва-
рианта) допускается участие в выбо-
рах гражданина, прожившего в США
не менее 20 лет. 57-летний калифор-
нийский губернатор владеет амери-
канским паспортом 21 год (переехал в
США из Австрии в 1968 году и полу-

чил американское граждан-
ство в 1983-м). Кроме него ни
один бывший иммигрант не
достиг на новой родине таких
высот и такой популярности.

Показательно также, что
почти одновременно с нача-
лом агитации на телевиде-
нии в сети заработал сайт
www.amendforarnold.com
(«Измените конституцию для
Арнольда»). Шеф-редактор
этого ресурса – все та же гос-
пожа Джоунс.

Шварценнегер хоть и дис-
танцируется и от агитационного сай-
та, и от телероликов, ранее неоднок-
ратно заявлял о желании побороться
за пост президента США.

Последний раз он поделился
этими планами в минувшем октяб-
ре в интервью CBS. Он, мол, наде-

ется занять высший пост в стране
и потому поддерживает внесенные
в конгресс поправки.

На первый взгляд инициатива ка-
лифорнийских сторонников Арнольда
кажется авантюрой. Для принятия так
необходимой губернатору поправки

ее должны сначала ратифицировать
минимум 38 штатов, а затем одобрить
обе палаты конгресса, причем не про-
стым большинством голосов, а двумя
третями. И если на поддержку поправ-
ки сенаторами-«слонами» (Шварце-
неггер – республиканец) еще можно
надеяться, то конгрессмены-«ослы»
вряд ли за нее проголосуют: не нужен
демократам такой сильный и хариз-
матичный кандидат в президенты.
Впрочем, никто в США не оспарива-
ет, что у Шварценеггера есть и поли-
тическое влияние, и высокий рейтинг.
Калифорния под его началом начала
вылезать из долгов.

Коэффициент популярности Тер-
минатора-политика составляет се-
годня 65 процентов. Так что в теории
возможность переписать американ-
скую конституцию специально для
Шварценеггера есть.

Откуда нападет Бен Ладен?
вязали в плен в Пакистане недалеко
от границы с Афганистаном и Ираном.
О его показаниях написал американс-
кий журнал Time, получивший доступ
к части материалов дела.

Как якобы рассказал боевик, у «Аль-
Каеды» и сейчас есть делимые мате-
риалы, но они находятся в Европе.

Однако есть план «контрабандой
ввезти их в Мексику, а оттуда через
своих агентов переправить в США»,
где и должен произойти первый в ис-
тории ядерный теракт.

Хотя информация о готовящейся
переправке оружия массового пора-
жения в США, равно как и о том, что у
«Аль-Каеды» оно вообще есть, не под-
тверждена, американские спецслуж-
бы стали относиться к Мексике как к
объекту потенциальной ядерной угро-
зы. Как сообщил Time, на прошлой
неделе министр внутренней безопас-
ности Том Ридж предпринял экстрен-
ную поездку в Мехико на переговоры
с высокопоставленными чиновника-
ми. На них обсуждались охрана об-
щей границы и борьба с местными
контрабандистами, которые теорети-
чески могут помочь «Аль-Каеде» пе-
реправить террористов с ядерными
материалами из Мексики в США.

Впрочем, прибытия зла с мекси-
канской территории в Вашингтоне
ждали еще до последних признаний
пленного террориста и срочного ви-
зита Риджа. По информации того же
издания, еще до означенных событий
в течение нескольких недель предста-

вители спецслужб США и Мексики
вели переговоры, поводом для кото-
рых стали признания некоторых аре-
стованных членов «Аль-Каеды», кото-
рые говорили следователям о воз-
можности использовать Мексику как
перевалочный пункт, где террористы
могут приобрести «химические, био-
логические, радиоактивный и ядер-
ные материалы». После этого на гра-
нице было введено что-то вроде осо-
бого режима.

Американцы решили вниматель-
нее досматривать большие грузо-
вики, которые въезжают на терри-
торию США через мексиканскую
границу, а мексиканцы обещали
пристально следить за работой
летных школ и любыми авиацион-
ными испытаниями.

Ко всему прочему недавно в Мек-
сике произошел случай, который силь-
но насторожил Вашингтон. Две неде-
ли назад ночью южнее Сан-Диего трое
бандитов напали на сторожа неболь-
шого аэродрома и угнали самолет,
который использовался местными
крестьянами для распыления удобре-
ний. С тех пор кукурузник так и не на-
шли. Хотя нет никаких признаков, что
он будет использован в террористи-
ческих целях, да и улетели угонщики
куда-то на юг, по словам высокопос-
тавленного представителя американ-
ских правоохранительных органов,
«Аль-Каеда» может использовать этот
самолет, чтобы распылить над США
какой-нибудь яд.

Американский ученый нашел Атлантиду

жадности, что Зевс уничтожил эту ци-
вилизацию, пишет ИТАР-ТАСС.

«Мы пока не можем представить ве-
щественные доказательства в виде кир-
пичей или кусков цемента, так как они до
сих пор похоронены под несколькими
метрами ила, однако косвенные доказа-
тельства неоспоримы», - сказал Сэрмаст.

Находки экспедиции Сэрмаста вклю-
чают в себя многокилометровую стену,
холм, окруженный валом, и глубокие
рвы, а также берега высохшей реки. Со-
гласно теории американского исследо-
вателя, современная территория Кипра
представляет часть горного массива Ат-
лантиды.

Экспедиция Сэрмаста стоила ему око-
ло 250 тысяч долларов. Он выразил на-
дежду, что конкретные артефакты най-
дут будущие экспедиции, которые «смо-
гут очистить ил».

Впрочем, официальные власти Кип-
ра относятся к новой находке скептичес-
ки. «Нужны дополнительные доказатель-
ства», - сухо заявил главный археолог
Кипра Павлос Флоурензос.





 

Фискальные органы
перевыполняют планы
Фискальные органы Грузии за две не-

дели до конца ноября выполнили план
Государственного бюджета, сообщает
Интер-Пресс. По оперативным дан-
ным Казначейской службы Министер-
ства финансов, за первые 12 дней но-
ября в бюджет мобилизовано 68,1 мил-
лиона лари, поэтому план за 11 меся-
цев уже выполнен на 101 процент. Так-
же выполнены параметры Дорожного
фонда и Единого государственного
фонда социальной страховки за 11
месяцев.

Собираемость налогов все
же невелика

Показатель изъятия налогов в Грузии
составляет 17 процентов от Валового
внутреннего продукта, а доходы обще-
го бюджета, включая неналоговую при-
быль, составляют 20 процентов от ВВП.
По данным Департамента статистики,
на который ссылается Интер-Пресс, по
этим показателям Грузия отстает от
стран Балтии, Украины, России, Казах-
стана и Белоруссии.

Транш
для Госбюджета

Государственный бюджет Грузии по-
лучил второй транш Программы про-
довольственной безопасности Евро-
объединения в пять миллионов евро.
Как сообщает Интер-Пресс, до конца
2004 года бюджет в рамках програм-
мы получит еще пять миллионов. На
данный момент в Министерстве фи-
нансов ведется работа по дальнейшим
этапам программы. Первый транш был
получен Грузией в июне – два милли-
она евро.

Инвестии
в нефинансовые активы
За девять месяцев 2004 года в не-

финансовые активы инвестированы
средства в размере 711,2 миллиона
лари, сообщает Интер-Пресс. По дан-
ным Департамента статистики, в ин-
дивидуальное домостроительство
инвестировано 43 миллиона лари, в
основной капитал - 684,4 миллиона, в
капитальный ремонт - 12,5 миллиона,
в другие нефинансовые активы - 6,1
миллиона, в приобретение ранее за-
действованных зданий и машинного
оборудования - 8,2 миллиона. Из об-
щего объема инвестирования на
долю Государственного бюджета
приходится 14,6 миллиона лари, что
составляет 2,2 процента от полного
объема. Инвестиции, осуществлен-
ные бюджетами территориальных
единиц, составили 13,1 миллиона
(два процента). Предприятия и орга-
ниызации выделили для инвестиро-
вания собственные средства в раз-
мере 122,4 миллиона лари, а объем
иностранных инвестиций составил
516,2 миллиона.

В обращении – шестьсот
миллионов

По данным Национального банка
Грузии, в обращении находится 600,3
миллиона лари, что на 155 миллионов
лари превышает показатель сентяб-
ря прошлого года, сообщает Интер-
Пресс. В то же время депозиты ком-
мерческих банков, существующие в
Национальном банке в виде остатков
на счетах обязательных резервов и
корреспондентских счетах, сократи-
лись на 15,5 миллиона лари. Полнос-
тью объем резервных денег по срав-
нению с концом августа возрос на 29,3
миллиона лари, а по сравнению с
сентябрем прошлого - на 197,1 милли-
она. Масса резервных денег в янва-
ре-сентябре 2004 года по сравнению
с соответствующим периодом  про-
шлого года увеличилась на 22,5 про-
цента, а наличных денег, находящих-
ся в обращении, на 19,2 процента. За
этот период уровень потребительс-
ких цен возрос на 5,4 процента, а курс
лари в отношении доллара США вы-
рос на 10,2 процента.

Индекс
потребительских цен

На протяжении последней недели
индекс потребительских цен составил
100,60 процента, сообщает Интер-
Пресс со ссылкой на Государственный
департамент статистики Грузии. По
сравнению с прошлой неделей с пято-
го по 11 ноября общий уровень цен воз-
рос на 0,6 процента. Общая цена на про-
довольственные товары сократилась
на 1,53 процента, а цены на обслужива-
ние - на 0,06. Цены на непродоволь-
ственные товары не изменились, раз-
ве что на 1,8 процента подорожал бен-
зин «Нормал».

Барьеры финансовой
амнистии

Финансово-бюджетный комитет
Парламента Грузии окончательно сфор-
мулирует свою позицию по законопро-
екту «О недекларированных налого-
вых обязательствах и легализации
имущества» на будущей неделе, сооб-
щает Медиа-Ньюс. По словам предсе-
дателя комитета Романа Гоциридзе,
предстоить уточнить еще ряд вопро-
сов. В частности, оппозиция требует,
чтобы амнистия распространялась и на
тех, кто признал свои задолженности
и кому уже начислены налоги. Прави-
тельство же выражает резкое несог-
ласие с этим требованием. Не реше-
но пока, распространится ли амнистия
на тех, против кого возбуждены уго-
ловные дела, и на тех, кто уже отбы-
вает срок заключения за производ-
ственные преступления.

Между тем несколько соглашений
по отдельным пунктам законопроек-
та достигнуто. В частности, безуслов-
но декларированным признается
имущество, приобретенное до 1992
года. Не подлежит декларированию
и приобретенное после 1992 года
имущество, стоимость которого не
превышает 300 тысяч лари. Законо-
проект не касается того имущества,
которое используется в экономичес-
кой деятельности.

Несмотря на прозвучавшие 12 нояб-
ря весьма жесткие заявления МИД РФ
по ситуации в Абхазии, новый посол Гру-
зии в России Валерий Чечелашвили счи-
тает, что напряженность между двумя
странами преодолима. В эксклюзивном
интервью «НГ» (оно же первое интервью
российской прессе) глава грузинской
дипмиссии выразил надежду, что уже в
недалеком будущем произойдет норма-
лизация отношений между Тбилиси и
Москвой.

Из досье «НГ»
Новому послу Грузии в РФ Валерию

Чечелашвили 43 года. Родился в Тбили-
си. Окончил факультет международных
отношений и международного права
Киевского государственного универси-
тета. Кандидат экономических наук. В
системе МИД Грузии – с 1989 г. В 1994–
1998 гг. – посол Грузии на Украине. В 1998–
2000 гг. – заместитель министра иност-
ранных дел Грузии. Последние четыре
года работал в Стамбуле в должности
генерального секретаря Организации
черноморского экономического сотруд-
ничества (ОЧЭС).

– В субботу у вас была незапланиро-
ванная встреча в российском МИДе, по-
водом для которой стало озвученное
накануне официальным представите-
лем МИД РФ Александром Яковенко
заявление о том, что Россия будет за-
щищать свои интересы в Абхазии. Как
вы расцениваете подобные действия
российской стороны?

– В тот день, когда официальный
представитель МИД РФ Александр Яко-
венко озвучил свое заявление, я нахо-
дился на Смоленской-Сенной. Не скрою,
это заявление стало для нас неприят-
ным сюрпризом, особенно на фоне
очень полезных и практически беспре-
рывных консультаций, которые мы ведем
в МИДе России. Заявление взбудоражи-
ло всю Грузию, вызвало возмущение и
протест, а пассаж насчет вынужденного
принятия Москвой «необходимых мер
по защите своих интересов» наводит на
нехорошие размышления. Так же, как и
проявляющаяся предвзятость в отноше-
нии к участникам событий.

В субботу, после передачи руковод-
ству МИД РФ позиции грузинской сто-
роны по этому вопросу, я получил разъяс-
нения, что в России внимательно отсле-
живают ситуацию в Абхазии, опасаются
распространения нестабильности через

«Мы не можем
уступить Абхазию»

Читатели, очевидно, хорошо знают,
что я в курсе всех деталей грузино-
российской войны, происходящей в
Абхазии.

Сначало было так, что наши войска в
Гагра и Леселидзе в основном состоя-
ли из добровольцев. Ельцин тогда про-
явил инициативу, пригласив к себе
меня, Ардзинба и всех северокавказс-
ких лидеров.

В этом составе мы пришли к реше-
нию, что абхазская война закончена,
грузинская армия пока что останется в
Абхазии, а роль гаранта принятого ре-
шения берет на себя Россия. Против
этого выступил Ардзинба. Но в конце
концов согласился и он. Мы соединили
свои руки в едином рукопожатии. А
Ельцин, как говорится, скрепил его сво-
ими руками. Таким образом, война
объявлялась законченной.

По правде говоря, я верил в это со-
глашение. Однако, тем не менее, со-
мнение закрадывалось. Я хорошо за-
помнил слова тогдашнего министра
обороны Грачева: «Мы не можем усту-
пить Абхазию, так как тогда потеряем
Черное море!».

Такая опасность действительно су-
ществовала на том фоне, что Росси-
ей была потеряна почти вся Прибал-
тика, Крым, Одесса, Ильичевск, Се-
вастополь...

Проблема, несомненно, была. Одна-
ко почему она должна была воспол-
няться за счет Грузии. Тем более, что в
самой России это заявление никто не
опровергал, да и сейчас - то же самое.
Действия в соответствии с этим поло-
жением продолжаются. Между тем в
последнее время происходящие в Аб-
хазии процессы многим открывают гла-
за, выросли и возмужали новые поко-
ления, мыслящие по-новому.

Россию ко многому обязывает по-
стоянное членство в Совете Безопас-
ности ООН. От новой агрессии в Абха-
зии она больше потеряет, нежели при-
обретет.

Я всегда верил и продолжаю верить
сейчас, что население Абхазии разбе-
рется во всем и, в соответствии с ин-
тересами своего народа, сделает со-
ответствующий выбор.

Эдуард
ШЕВАРДНАДЗЕ

Равноудаленность Москвы и Тбилиси
от абхазских событий необходима всем
Рамочный договор может быть подготовлен уже к визиту в Тбилиси Сергея Лаврова

границу на сопредельные регионы Рос-
сии, и для предотвращения этого меры
по ужесточению соответствующего кон-
троля уже приняты. В то же время пер-
вый замминистра Валерий Лощинин не
согласился с тем, что заявление госпо-
дина Яковенко можно трактовать как
вмешательство во внутренние дела Гру-
зии, так как, по его словам, никаких си-
ловых действий и мер военного харак-
тера российской стороной не предусмат-
ривается. Это обнадежива-
ет.

Мы согласились, что рав-
ноудаленность как России,
так и Грузии от основных уча-
стников событий в Абхазии
способствовала бы возвра-
щению происходящих там
процессов в нормальное
русло. Нормализация же си-
туации будет способство-
вать возобновлению пере-
говорного процесса по уре-
гулированию конфликта.

– Насколько реален в
сложившейся ситуации
давно обговоренный визит
в Грузию министра иност-
ранных дел РФ Сергея Лав-
рова?

– В сложившейся ситуа-
ции визит господина Лавро-
ва, думается, стал еще бо-
лее актуальным. Мы, со сво-
ей стороны, продолжим ак-
тивную работу над его под-
готовкой. Этот давно обго-
воренный визит состоится.
Когда – это будет согласовано по дипло-
матическим каналам.

Естественно, приезд российского
министра иностранных дел – уже само
по себе событие нерядовое. К тому же
и в Грузии, и в России есть настрой на
то, чтобы этот визит был успешным. Уже
сейчас мы очень близки к завершению
работы над рамочным договором. Так
что есть реальные возможности подго-
товить этот документ уже к визиту Лав-
рова. Мы даже не исключаем, что главы
МИД России и Грузии парафируют ра-
мочный договор во время этого визи-
та.

– Но ведь подписание грузино-рос-
сийского межгосударственного догово-
ра планировалось в Тбилиси значитель-
но раньше, еще в сентябре, и на самом
высоком, президентском уровне...

– Да такая договоренность была. Но
из-за летнего осложнения обстановки в
Южной Осетии президент РФ Владимир
Путин свой визит в Грузию отменил, со-

чтя, что в тех условиях он был бы неце-
лесообразным. Что ж, наступят лучшие
времена, и российский лидер все же
приедет в Тбилиси. И договор мы обяза-
тельно подпишем.

– В дни визита в Москву спикера гру-
зинского парламента здесь на весьма
высоком уровне принимали кандидатов
в президенты непризнанной республи-
ки Абхазия – Сергея Багапша и Рауля
Хаджимбу. Это было очень похоже на

некий демарш...
– Действительно, по отношению к

выборам в Абхазии возникает очень
много вопросов. Как известно, в Абха-
зии большое число граждан имеют рос-
сийские паспорта. Все они, как прожи-
вающие за пределами страны российс-
кие граждане, приписаны к Коломенско-
му избирательному округу и принима-
ют участие в выборах российской Госду-
мы, российского президента. Коллизия
начинается дальше, когда те же люди
участвуют в выборах главы самопровоз-
глашенной республики Абхазия. Получа-
ется, что российские граждане за рубе-
жом выбирают там себе еще какую-то
власть. Вряд ли это нормально.

– Рано или поздно вся эта затянув-
шаяся история с президентскими выбо-
рами в Абхазии как-то разрешится. Го-
тов ли Тбилиси к прямому диалогу с
новым абхазским лидером? И кто для
Грузии предпочтительнее – Сергей Ба-
гапш или Рауль Хаджимба?

– Для нас важно, чтобы ситуация в
Абхазии успокоилась, чтобы президен-
тский офис в самопровозглашенной
республике в итоге занял достойный че-
ловек, который реально представляет
большинство населения этой республи-
ки. С человеком, который опирается на
большинство, всегда легче вести пере-
говоры, о чем-то договариваться. Если
вы обратили внимание, грузинское ру-
ководство абсолютно никак не коммен-

тировало происходящее в Аб-
хазии. Для нас важнее, чтобы
там утвердилась действитель-
но серьезная, солидная власть,
с которой по прошествии како-
го-то времени мы и начнем пе-
реговоры об урегулировании
конфликта. Понимание, как это
можно сделать, в Тбилиси есть.
Поэтапный план урегулирова-
ния конфликтов в Абхазии и
Южной Осетии президент Ми-
хаил Саакашвили изложил в
своем выступлении на сессии
Генеральной Ассамблеи ООН.
Это – восстановление мер до-
верия, демилитаризация зон
конфликтов, реализация эко-
номических проектов и на пос-
леднем этапе – определение
политического статуса этих мя-
тежных республик в составе
единой Грузии.

– Обсуждали ли этот план на
сочинской встрече премьер-
министр Грузии Зураб Жвания
и президент непризнанной рес-
публики Южная Осетия Эдуард

Кокойты?
– Да, план обсуждался, и весьма

плотно. В Сочи после почти девяти-
часовых переговоров нам удалось
выйти на договоренности о необхо-
димости восстановления доверия
между сторонами конфликта и нача-
ла реализации серьезных экономи-
ческих проектов. У нас есть серьез-
ные доноры. Только Еврокомиссия вы-
делила под экономические проекты,
по которым будет согласие обеих сто-
рон, 2,5 миллиона евро. Но все это –
на фоне демилитаризации зоны кон-
фликта. В целом встреча показала,
что если ответственно и серьезно
подходить к самым сложным вопро-
сам, то можно находить серьезные
взаимоприемлемые решения.

– Сейчас рассматривается воз-
можность восстановления сквозно-
го железнодорожного сообщения
по территории Абхазии. Насколько
это реально?

– Очень даже реально. Но этот воп-
рос должен решаться параллельно с
возвращением грузинских беженцев
в Гальский район. Такова наша позиция.
При обеспечении гарантий безопасно-
сти людям, возвращающимся в свои
дома, мы, естественно, будем заин-
тересованы в восстановлении желез-
ной дороги. Это будет важный шаг не
только к экономической реабилитации
региона, но и к решению проблемы
Абхазии в целом.

– Вы проработали в должности по-
сла немногим больше месяца. Как вас
встретили в Москве?

– За месяц удалось наладить массу
тесных контактов, прежде всего в рос-
сийском МИДе. Соглашаясь на это на-
значение, я исходил из того, что пост
посла в Российской Федерации явля-
ется узловым во всей внешнеполити-
ческой системе Грузии. Так что легкой
жизни для себя в Москве не предви-
жу. За месяц работы убедился, как
много у Грузии друзей в России. Их ни-
чуть не меньше, чем друзей России у
нас в Грузии. И это обнадеживает. В
принципе ведь, несмотря на нынеш-
ние сложности, у нас больше общего,
наши государственные интересы не
только не противоречат друг другу, но
и лежат в одной плоскости.

– Но дружбы почему-то никак не по-
лучается. Может, все дело в откро-
венно прозападной ориентации ны-
нешнего грузинского руководства, и
Грузию просто хотят за это наказать?

– Может, у кого-то такое желание
действительно есть. Но не надо отни-
мать у Грузии право самостоятельно оп-
ределять свои внешнеполитические
приоритеты. И не надо удивляться, ког-
да мы открыто заявляем, что Грузия
прежде всего ориентируется на интег-
рацию в европейские и евроатланти-
ческие структуры. Это никакой не сюр-
приз. В этом смысле внешняя полити-
ка моей страны постоянна и предска-
зуема. Почему мы стремимся в тот же
Евросоюз? Да потому, что эта модель,
те принципы, на которых выстроена эта
организация, на сегодня лучшее, что
вообще могло придумать человече-
ство. Кстати, и Россия ведь идет в том
же направлении. В том числе по сотруд-
ничеству с НАТО, в этом Россия далеко
обошла нас. Вообще складывается
впечатление, что Грузия – это страна, к
которой российское общество равно-
душным быть никак не может. Само по
себе это очень неплохо. Главное, что-
бы это неравнодушное отношение к
Грузии получило позитивное развитие.

Хашба обвиняет Багапша...
«Премьер-министр» Абхазии Нодар Хашба всю ответственность за происшедшие в эти

дни в Сухуми беспорядки возлагает на кандидата в президенты Сергея Багапша, сообщает
Медиа-Ньюс. В заявлении Хашба отмечено, что митинг сторонников Багапша был санкци-
онированным, а это значит, что его организаторы несут ответственность за развитие
событий. Коснувшись вопроса захвата сторонниками Багапша телевидения, Хашба под-
черкнул, что журналистам уже несколько недель приходится работать под дулами автома-
тов оппозиции. У правительства есть видеоматериалы, запечатлевшие лица тех, кто от-
крыто призывал к взятию силой государственных учреждений и свержению существую-
щей власти, отмечает премьер Хашба.

...А Багапш - Яковенко
Сергей Багапш обвиняет представителя МИД

России Александра Яковенко «в
незнании протекающих в Абхазии процес-

сов», сообщает Интер-Пресс. 12 ноября Яковен-
ко заявил, что «в случае развития ситуации в
Абхазии по противоправному пути российская
сторона будет вынуждена предпринять необхо-
димые меры по защите своих интересов». «Яко-
венко сделал поспешное заявление. Несмотря
на то, что российский дипломат высокого ранга
явно не разбирается в сути протекающих в Аб-
хазии политических процессов, мы встретили
это заявление спокойно», - заявил Багапш. Вме-
сте с тем он выразил сожаление из-за того, что
действующее «правительство Абхазии» в осложнившейся обстановке «заняло позицию
одного из кандидатов и не сыграло роль связующего звена между противоборствующими
сторонами». По утверждению Багапша, 12 ноября «премьер-министр» Нодар Хашба вме-
сте с охраной покинул здание «правительства», когда участники многотысячного митинга
оппозиции требовали встречи с ним.

Заявление Сергея Лаврова
Россия поддерживает территориальную целостность Грузии. Это заявление министр

иностранных дел России Сергей Лавров сделал в эфире НТВ, сообщает Интер-Пресс. По
его словам, сохранение добрососедских взаимоотношений между Россией и Грузией
входит в интересы обеих стран. «Правительства двух стран все должны сделать для того,
чтобы конфликты в Южной Осетии и Абхазии были урегулированы мирно и быстро», -
отметил министр.

Военного вмешательства не будет
Первый заместитель министра иностранных дел России Валерий Лощинин катего-

рически исключает возможность военного вмешательства Москвы в события в Абха-
зии, сообщает Интер-Пресс. Вместе с тем, по словам Лощинина, будет ужесточен
контроль на абхазском участке российско-грузинской границы. Об этом Лощинин зая-
вил на встрече с послом Грузии в России Валерием Чечелашвили. Грузинский дипло-
мат передал ноту протеста МИД Грузии в связи с заявлением МИД РФ о том, что
«Россия будет вынуждена принять все необходимые меры для защиты своих интере-
сов в Абхазии в случае обострения там ситуации». Лощинин назвал беспочвенными и
необоснованными заявления официального Тбилиси о якобы имевшем место вмеша-
тельстве во внутренние дела Грузии. По его словам, неуправляемые процессы в Абха-
зии могут негативно отразиться на ситуации на Северном Кавказе. По утверждению
Лощинина, для разрядки ситуации Москва продолжит переговоры с обеими противо-
борствующими сторонами, чтобы, используя дипломатический ресурс, урегулировать
положение в Абхазии.

Ардзинба говорит о перевороте
Действующий «президент» Абхазии Владислав Ардзинба расценил захват зданий оп-

позицией правительства и президентской администрации как вооруженный государствен-
ный переворот, сообщает Интер-Пресс.

Техника миротворцев перебрасывается в Сухуми
Утром в минувшую субботу из Гали

в Сухуми отправились четыре бронет-
ранспортера миротворческих сил Рос-
сии. Как сообщил Интер-Пресс источ-
ник в штабе дислоцированных в Гали
миротворцев, приказ о передислока-
ции в Сухуми «голубые каски» получи-
ли из штаба миротворческих сил. На
чрезвычайный режим несения служ-
бы переведены и дислоцированные в
столице автономии миротворцы. Мо-
билизация техники связана с ослож-
нением политической обстановки в
Абхазии.

Между тем, по данным Медиа-
Ньюс, представитель миротворцев,
вице-полковник Евгений Моренко от-
рицает информацию о том, что рос-

сийская военная техника охраняет административные здания Сухуми. По его словам, в
Сухуми были направлены только две бронированные машины, да и те предназначены для
расположенного в городе штаба миротворческих сил СНГ, переведенного в связи с после-
дними событиями на режим усиленной охраны. Административные здания правитель-
ства Абхазии удалены от здания штаба почти на километр.

Абхазские хроники
Администрация сепаратистов заработала

С 15 ноября «парламент» и «правительство» абхазских сепаратистов, здания которых
были захвачены сторонниками Сергея Багапша, возобновили работу, передает Медиа-
Ньюс. На рабочие места вернулись члены администрации «президента» и «вице-прези-
дента». Между тем председатель т.н. парламента Абхазии Нугзар Ашуба называет ситуа-
цию крайне напряженной и призывает стороны конфликта к срочному началу перегово-
ров. Он, кстати, не согласен с оценкой Ардзинба, назвавшего события в Сухуми попыткой
государственного переворота.

И на силу найдется сила?
Сторонники Сергея Багапша не исключают,

что им придется защищать итоги «президент-
ских выборов» с оружием в руках, сообщает
Интер-Пресс. По свидетельству представите-
лей общественно-политического объединения
«Амцахара», Нодар Хашба более не контроли-
рует ситуацию в Сухуми, в связи с чем они
были вынуждены выйти на улицы для соблю-
дения правопорядка. Представители «Амцаха-
ра» утверждают, что в Абхазию перебрасыва-
ются российские спецподразделения, которые
размещаются на различных военных объектах.
Они считают, что Москва пытается урезонить
оппозицию, которая, однако, готова любыми способами отстаивать «законно завоеван-
ную победу». Штаб Багапша выражает возмущение в связи с появлением в Абхазии
«практически никому неподконтрольных военных подразделений». По данным штаба, на
стрельбище в Эшера наблюдается скопление российских боевых подразделений, лич-
ный состав которых облачен в обмундирование «абхазского министерства обороны».
«Мы постараемся избежать провокаций, однако, в случае необходимости, для наведе-
ния порядка готовы применить силу», - сказал агентству пожелавший остаться неизвес-
тным представитель «Амцахара».

В Сухуми похищают свидетелей
Между сторонниками Рауля Хаджимба и сотрудниками «абхазской милиции» произошло

вооруженное столкновение. Как сообщает Интер-Пресс, в воскресенье из здания сухумской
милиции был похищен гражданин, который допрашивался в качестве свидетеля в связи с
убийством доктора наук, сотрудника Института языкознания Тамары Шакрыл. По уточненным
данным, сторонники Хаджимба ворвались в здание в то время, когда шел допрос свидетеля.
После перестрелки свидетель был вывезен в неопределенном направлении.

Шакрылы предлагают Хашба бежать
Абхазский род Шакрыл, одна их видных представителей которого – Тамара Шакрыл -

погибла 12 ноября во время захвата правительственных зданий сторонниками Сергея
Багапша, предложил «премьер-министру» Нодару Хашба покинуть Абхазию. Это заявле-
ние представители рода сделали после схода, состоявшегося в Сухуми. Они возложили
ответственность за произошедшее именно на Хашба, считая, что огонь по демонстрантам
был открыт именно по его приказу.

Уголовное дело против сторонников Багапша
«Прокуратура» сепаратистских властей Абхазии возбудила уголовное дело против сто-

ронников кандидата в «президенты» Сергея Багапша за взятие здания дома правитель-
ства Абхазии с применением силы, сообщает Медиа-Ньюс. Отдельное уголовное дело
возбуждено по факту гибели от полученных в ходе штурма здания ран Тамары Шакрыл.

Эшба не намерен вмешиваться в политические
процессы

В осложнившейся после «президентских выборов» политической обстановке «мини-
стерство обороны» абхазских сепаратистов сохраняет нейтралитет и даже в случае даль-
нейшего обострения не намерено вмешиваться во внутриполитические процессы. Так
«министр» Эшба прокомментировал Интер-Пресс информацию о том, что его ведомство
перешло на сторону Багапша. По его словам, подразделения министерства обороны оста-
ются в казармах, и они оставят их только в том случае, «если безопасность страны ока-
жется перед опасностью».

Сформирован Антикризисный совет
Общественный антикризисный совет сфор-

мирован в Сухуми. В его состав вошли предста-
вители различных политических партий и объе-
динений Абхазии. Совет в целях урегулирова-
ния ситуации выступил с заявлением, в кото-
ром противоборствующим сторонам предлага-
ется в своих действиях не выходить за рамки
правового поля и сесть за стол переговоров.
Общественный совет также требует разблоки-
ровать телевидение Абхазии и передать конт-
роль над ним комитету из представителей вла-
сти и всех заинтересованных сторон. Кроме того,
в своем заявлении Совет предлагает удалить
вооруженных людей со всех занятых ими госу-

дарственных объектов и учреждений, сообщает Интерфакс. В состав Совета вошли пред-
ставители социал-демократической, народной и республиканской партий, общественно-
политических движений «Ахьаца», «Айдгылара», движения «Матери за мир и социальную
справедливость», члены руководства Института гуманитарных исследований Абхазии,
Ассоциации писателей Абхазии, общественной организации «Родина» и «Апсадгыл».

Мемуары



 

 

Регион

ГАМГЕБЕЛИ ВЫСОКОГОРЬЯ
Мелс БДОЯН родился в 1947 году в

Богдановском районе. После служ-
бы в армии учился в специальной
школе МВД в Ереване, а с 1973 года –
уже в Богдановском РОВД Грузии -
прошел путь от участкового инспек-
тора до начальника райотдела мили-
ции. В 1989 году стал председателем
райисполкома, а через год - депута-
том Верховного Совета Грузии. Его
подпись стоит под Актом независи-
мости Грузии. Затем работал на та-
можне, пока не был назначен замес-
тителем главы администрации Ни-
ноцминдского района. С октября
нынешнего года - исполняющий обя-
занности гамгебели.

- Как бы вы охарактеризовали ны-
нешнее положение района?

- Нам, увы, досталось весьма тяже-
лое наследие. Система хозяйственных
связей практически развалена, ниче-
го не действует, во многих случаях при-
ходится начинать с нуля. Речь идет о
сельском хозяйстве, здравоохране-
нии, образовании... Первоочередной
задачей мы посчитали подготовку к
новому учебному году. В срочном по-
рядке собственными силами провели
кое-какие ремонтные работы. Впервые
за последние десять лет нам удалось в
централизованном порядке обеспе-
чить практически все школы топливом.
Это непростое дело, если учесть, что в
Ниноцминдском районе около 40 школ,
в которых учатся до пяти тысяч учащих-
ся. Тем не менее большинство школ в
плачевном состоянии, действуют они
благодаря самоотверженности и ини-
циативе руководителей, педагогичес-
ких коллективов и родителей. Взять, к
примеру, показательную в свое время
школу имени армянского поэта Ваана
Теряна, построенную 120 лет назад. В
нынешнем году она оказалась среди
действующих лишь благодаря губер-
натору Нико Николозишвили, который
лично приезжал сюда, чтобы разоб-
раться в том, как ей помочь. Приезжа-
ла к нам недавно и супруга президента
госпожа Сандра Руловс. Она посетила
село Сагамо, в котором живет армянс-
кое население. В результате были най-
дены спонсоры для проведения ремон-
тных работ в местной школе. Госпожа
Руловс - коммуникабельный, широкой
души человек, произвела на сельчан
неизгладимое впечатление. Она пере-
дала учащимся необходимые подарки
– ранцы, учебники, спортивный инвен-
тарь, а школе - отопительные прибо-
ры. Это посещение не походило на

обычное благотворительное меропри-
ятие - с щедрыми и нередко бесполез-
ными подарками. В школу Сагамо было
доставлено именно то, в чем ученики
испытывали больше всего необходи-
мость. Спасибо госпоже Сандре от
учащихся, от нашего гамгеоба!

- Сельское хозяйство в Ниноцмин-
да всегда было основной отраслью...

- Таковым оно остается и сегодня.
Однако нынешний год исключительно
трудный по своим климатическим ус-
ловиям. Весной были и заморозки, и
снегопады... Тем не менее, ориентиру-
ясь на рыночные экономические отно-
шения, крестьянам удалось создать
изрядные запасы товарного картофе-
ля. По нашим расчетам, они оценива-
ются в 10-15 тысяч тонн. Другое дело,
что у нас отсутствует устойчивый ры-
нок сбыта и дело может повернуться
так, что картофель не покинет храни-
лища. Заниматься сбытом собствен-
ными силами крестьянам не просто
сложно, но и нерентабельно. Ведь сред-
няя реализационная цена в городах ки-
лограмма картофеля не превышает
50-60 тетри, а объемы индивидуально-
го вывоза товара весьма ограничены.
Вот если была бы налажена централи-
зованная заготовка, способная решить
все проблемы реализации на месте и
обеспечить доходность картофелевод-
ства. Учитывая то, что пока в стране не

сложилась централизованная система
заготовки, эту миссию на себя могли
бы взять те ведомства, которые в боль-
ших количествах закупают продукты
питания. Скажем, Министерство обо-
роны, МВД, пограничное ведомство...
Им были бы обеспечены поставки эко-
логически чистого картофеля, отлича-
ющегося высокими товарными каче-
ствами. И это – при относительно низ-
кой закупочной цене. Такой же меха-
низм смог бы сработать в отношении
поставок мяса, сыра, молока...

- Какая из аграрных проблем, с ва-
шей точки зрения, требует безотла-
гательного решения?

- Говоря в общем – это централизо-
ванная заготовка сельскохозяйствен-
ной продукции. Что касается частно-
стей, следует позаботиться об обеспе-
чении картофелеводства семенами.
Сегодня каждый фермер, крестьянин
занимается производством семян на
свой страх и риск. Что вызывает не
только многие дополнительные про-
блемы, но и зачастую заканчивается
безрезультатно. В этой связи целесо-
образным представляется создание
специализированных кооперативных
или смешанных структур, занимаю-
щихся исключительно семеновод-
ством. При этом следует учитывать и
обновление сортов этой культуры –
ведь сегодня достаточно много высо-

коурожайных сортов картофеля, кото-
рые пока что в нашем регионе не за-
действованы. Пополнение ими семен-
ного фонда, с одной стороны, позво-
лит обеспечить значительный рост
урожайности в районе. С другой - ре-
шит вопрос производства устойчивых
к заболеваниям и климатическим ано-
малиям семян...

- Для высокогорных районов очень
важна подготовка к зиме, обеспече-
ние необходимыми продуктами и
товарами. Кто берет на себя эту мис-
сию в Ниноцминдском районе?

- Исключительно частные структу-
ры. Зачастую исходя не из условий
спроса и предложения, а из личных
соображений. Потому-то и получается,
что иной раз объездишь все реализа-
ционные точки, а тот же керосин, к при-
меру, так и не купишь. Думаю, что вся
эта система должна быть самым тес-
ным образом увязана с потребностя-
ми населения, находиться под посто-
янным контролем. В обеспечении сель-
ских жителей товарами первой необ-
ходимости не должно быть проблем.
И об этом, конечно, в пределах своей
компетенции, должны заботиться и
органы местной власти, включая рай-
онные структуры.

- Как обстоит дело с энергообес-
печением?

- В нынешнем году гораздо лучше,
чем прежде. Пока что выдерживается
намеченная программа, население
получает электричество по графику -
за счет импорта из Армении. Однако,
как мы полагаем, это не лучший выход.
Необходимо использовать местные
резервы, в частности, водные ресур-
сы озера Паравани, где можно постро-
ить ГЭС каскадного типа. Это, по под-
счетам местных специалистов, может
обеспечить полностью потребности
района в электроэнергии - около четы-
рех мегаватт.

- Что, с вашей точки зрения, долж-
но стать лейтмотивом оздорови-
тельной социально-экономической
программы района?

- Как подсказывает опыт, в первую
очередь, это создание рабочих мест,
задействование всех хозяйственных
резервов. Таких направлений у нас не-
сколько. Одно из них, к слову, разви-
тие прудового рыбоводства. Оно обла-
дает значительным потенциалом для
обеспечения населения работой, не
требуя при этом значительных капи-
тальных затрат. Надо лишь включить
разработку водных ресурсов в компе-

тенцию местных органов. Большие
возможности для трудоустройства та-
ятся и в промышленной обработке
камня. Этот профиль в районе был
задействован  еще в советские време-
на. Однако сегодня для этого нет соот-
ветствующих материально-техничес-
ких ресурсов. Хотя есть главное – спе-
циалисты, опыт организации работ и
желание...

Ниноцминдский район должен пре-
вратиться из дотационного в донорс-
кий. При благоприятном стечении об-
стоятельств и соответствующей цент-
рализованной и инвестиционной помо-
щи для этого, с нашей точки зрения,
потребуется пять лет. Нам предстоит
также весьма тщательно разобраться
в том, почему рыночная экономика
пока не позволяет поднять экономику
района.

- Важным, но пока нерешенным
вопросом остается изучение госу-
дарственного – грузинского - языка
в местных школах. Что мешает это-
му?

- Никаких объективных причин для
этого нет. Напротив, население выра-
жает большую заинтересованность и
желание. Я недавно был в Эштийском
сакребуло и сам убедился в желании
учащихся овладеть грузинским язы-
ком. Эта проблема многоплановая: во-
первых, необходимы соответствую-
щие педагогические кадры, во-вторых,
для них необходимо создать благопри-
ятные материальные и бытовые усло-
вия. В-третьих, нужна современная
материально-техническая база в са-
мих школах. Пока же в ряде школ у нас
даже не хватает школьных парт на всех,
инвентаря. Так что и в этом вопросе
следует идти путем решения от про-
стого к сложному. Скажу больше: в об-
щей сложности в районе 400 школьных
классов, но нет пока ни одного, кото-
рый отвечал бы даже минимальным
современным требованиям...

- Что еще беспокоит вас?
- Отсутствие или недостаточное

внимание к нам. Это касается и масс-
медиа. Кстати, часто ли бывают в на-
шем  регионе корреспонденты «Сво-
бодной Грузии», которую у нас любят и
уважают. Увы! Вместе с тем нам есть
что рассказать. Да и страна, по боль-
шому счету, должна быть постоянно в
курсе того, что происходит в Самцхе-
Джавахети. Как и мы должны знать,
чем живут другие регионы.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Открыть центры
обслуживания в зо-
нах таможенного
контроля, суще-
ствующих на терри-
тории Грузии, пред-
лагают коммерчес-
ким банкам страны
Министерство фи-
нансов и входящий в
его систему Тамо-
женный департа-
мент. При этом счи-
тается, что таким об-
разом сотрудники
таможенных про-
пускных пунктов
уже не будут непос-
редственно иметь
дело с «живыми»
деньгами, что, в
свою очередь, по-
зволит снизить уро-
вень коррупции в
этой системе.

По словам Лексо Алексишвили, пер-
вого заместителя министра финансов,
сформирован перечень таможенных
пунктов, в которых открытие банковс-
ких сервис-центров значительно упро-
стит мобилизацию бюджетных
средств. Их существование позволит
юридическим и физическим лицам бес-
препятственно и оперативно произво-
дить все необходимые таможенные
выплаты, ускорит проведение тамо-
женных процедур и снизит риск кор-
рупционных сделок.

Георгий Годабрелидзе, председатель
Таможенного департамента, говорит,
что в настоящее время оформление та-
моженных процедур, особенно в нера-
бочее время, тянется два-три дня. В слу-

С 15 ноября паспортные служ-
бы больше не подконтрольны МВД
Грузии. Как сообщил министр юс-
тиции Георгий Папуашвили на вче-
рашней пресс-конференции, в его
ведомстве создается Департа-
мент гражданского реестра, кото-
рому и передаются эти функции.
Руководителем его назначен
Ираклий Порчхидзе.

По словам министра, новые служ-
бы на местах будут выдавать не толь-
ко паспорта, удостоверения личнос-
ти, проводить регистрацию по мес-
ту жительства, но и получат другие
функции. Так, Департамент уполно-
мочен выдавать гражданам любую
документацию - от свидетельства о
рождении и до свидетельства о
смерти. Это облегчит населению
взаимодействие с государственны-
ми структурами, избавит от бюрок-
ратических проволочек, нередко на-
меренно усложняемых чиновниками
процедур, служивших возможнос-
тью для коррупционных сделок. Для
того, чтобы усовершенствовать си-
стему выдачи официальных доку-
ментов, подтверждающих личность
граждан, министерство планирует
оснастить новую службу современ-
ной компьютерной техникой. Это по-
зволит исключить фальсификацию
или дублирование паспортных дан-
ных во время выборов и в тех или
иных сложных ситуациях. Мы интен-
сивно работаем вместе со страна-
ми-донорами и правительством Гру-
зии, чтобы вся система в скором
времени начала работать эффек-
тивно, говорит Папуашвили.

Новация

Таможенники предлагают
банкам скооперироваться

чае реализации проекта их осуществле-
ние начнется сразу же при предъявле-
нии банковской квитанции, подтвержда-
ющей внесение необходимой суммы.
Пока же лишь только при наличии под-
тверждения казначейства операция ра-
стаможки считается завершенной.

Годабрелидзе заявляет, что, наряду с
созданием благоприятных условий для
импортеров, этот проект должен спо-
собствовать снижению уровня корруп-
ции в системе за счет внедрения прак-
тики безналичного расчета. Работник та-
можни на своем рабочем месте должен
получать только зарплату, говорит он.

В перечне таможенных зон названы
терминал в Лило, Тбилисский междуна-
родный аэропорт, отделы таможенно-
го оформления в Батуми, Мцхета, Бор-
жоми, Телави и Рустави, таможенно-
пропускные пункты на Красном мосту,
в Садахло, Лагодехи, Казбеги, Сарпи,
Вале, Ниноцминда, Кутаисского и Се-
накского аэропортов, Батумского и По-
тийского морских портов.

Естественно, что коммерческие бан-
ки должны осуществить обустройство
сервис-центров за свой счет. В то же
время в письме Георгия Годабрелидзе,
разосланном руководству коммерчес-
ких банков страны, отмечается, что в та-
моженные зоны будут допущены банки,
имеющие соответствующую лицензию,
на имущество которых не наложен арест
и против которых не осуществляется
процесс банкротства или санации.

Предполагается, что сервис-центры в
таможенных зонах могут быть открыты
с первого января будущего года. Одна-
ко, как выяснилось в ходе презентации
этого проекта в Министерстве финан-
сов, предстоит прояснить ряд техничес-
ких вопросов, прежде чем банки реаль-
но смогут реализовать это предложе-
ние. В частности, согласно действующе-
му законодательству, банки могут при-
нимать бюджетные перечисления толь-
ко от тех организаций, чьи счета у них
открыты.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Пресс-конференция

Минюст расширяет круг своих функций

Министр юстиции обратил вни-
мание и на кадровый вопрос. В ча-
стности, кадры будут подобраны на
основе конкурсов и аттестаций, в
которых смогут участвовать все
квалифицированные специалис-
ты, в том числе и неработающие
сейчас специалисты. По инфор-
мации министра, в Минюст уже по-
ступило около 300 заявок на учас-
тие в конкурсе. В новых условиях,

сказал Георгий Папуашвили, мы
даем приоритет квалифицирован-
ным и честным кадрам. Запятнав-
шие себя сотрудники могут не на-
деяться, что они вновь займут
свои должности.

По словам министра, с 15 но-
ября паспорта и удостоверения
личности будут выдаваться в те-
чение пяти дней. Установлен же-
сткий контроль над этим процес-
сом. Скоро будет задействована
и «горячая линия», по которой
любой гражданин может сооб-
щить по телефону о нарушениях
сроков выдачи официальных до-
кументов. Сотрудники Департа-
мента гражданского реестра обя-
заны обратить серьезное внима-
ние на требования любого граж-
данина. В противном случае они
рискуют потерять работу. Наря-
ду с привлечением квалифициро-
ванных кадров, Папуашвили обе-
щает обеспечить их необходи-
мым финансированием. С янва-
ря зарплата сотрудников новой
структуры значительно увели-
чится. Для каждого из них будут
созданы современные условия
для работы.

На вопрос, какая участь постиг-
нет ныне действующие паспорта и
удостоверения личности, министр
ответил, что они будут сохранены,
хотя с течением времени в обраще-
ние войдут официальные докумен-
ты с новым дизайном и государ-
ственной символикой.

Лили ГОГЕЛИЯ

Фотостудия «СГ»

Capital заинтересовался
грузинским

телекоммуникационным
рынком

Один из крупнейших американских
инвестиционных фондов - Capital
Groupр International, капитал которого
превышает десять миллиардов долла-
ров, заинтересовался грузинским те-
лекоммуникационным рынком. «Пару
дней назад один из крупнейших инвес-
тиционных фондов США выразил же-
лание вложить значительные инвести-
ции в телекоммуникационную сферу
Грузии», - цитирует Интер-Пресс пре-
мьер-министр Грузии Зураб Жвания.

Помощь Токио
Правительство Японии продолжит

оказывать помощь Грузии и в будущем
году. Как заявили Интер-Пресс в Мин-
сельхозе страны, программа японской
помощи 2KR будет продолжена и в 2005
году, а в марте в Грузию поступят но-
вые комбайны. Стоимость каждого
комбайна - 60 тысяч долларов – фер-
меры должны были покрыть в течение
четырех лет. Поэтому издано распоря-
жение, согласно которому государ-
ственным фермам будут даны 50-про-
центные, а в некоторых случаях и 70-
процентные субсидии.

Демарш ТЭЛАСИ проблем
не вызовет?

Как заявляет заместитель министра
энергетики Грузии Александр Хетагури,
отказ компании ТЭЛАСИ от лицензии
на импорт электроэнергии не вызовет
каких-либо помех в энергоснабжении
Тбилиси, сообщает Интер-Пресс. «ТЭ-
ЛАСИ действительно вернула Нацио-
нальной регулирующей комиссии (СЕ-
МЕК) лицензию на импорт электро-
энергии, но, согласно грузинскому за-
конодательству, компания не имеет
права прекратить или даже сократить
поставки электроэнергии из Армении»,
- сказал он. По словам замминистра,
энергетическое ведомство ведет по-
стоянные консультации с армянской и
российской стороной, хотя в деятель-
ность СЕМЕК и ТЭЛАСИ вмешаться не
может. «До окончательного решения
СЕМЕК ТЭЛАСИ продолжит работу в
обычном режиме. Не исключено, что с
будущей недели она начнет импорт ста
мВт энергии из России», - считает Хета-
гури.

В Самцхе-Джавахети -
четкий график подачи

электроэнергии
Импортируемые Объединенной ди-

стрибьюторской энергокомпанией Гру-
зии из Армении сто мегаватт электро-
энергии позволили установить в реги-
онах Самцхе-Джавахети и Квемо Карт-
ли четкие графики ее подачи, сообща-
ет Медиа-Ньюс. По информации энер-
гокомпании, до 35 процентов энергии
распределяется между Ниноцминдс-
ким, Ахалкалакским и Аспиндзским рай-
онами Самцхе-Джавахети, а также по-
ставляется поселку Бакуриани. Осталь-
ные 65 процентов обеспечивают реги-
он Квемо Картли. В большинстве рай-
онов Самцхе-Джавахети, благодаря
импорту электроэнергии, введен де-
сятичасовый график. Исключение со-
ставляет Боржомский район, который
обеспечивается расположенной на
этой территории Читахевской ГЭС, вы-
рабатывающей всего восемь-девять
мегаватт. В итоге район получает элек-
троэнергию по восемь часов в сутки.

Учебный процесс
на грани срыва

Учебный процесс в средней школе
села Дигоми Мцхетского района нахо-
дится на грани срыва, так как электро-
энергию село получает только вече-
ром. Из-за этого занятия для учеников
второй смены проводятся не в полном
объеме. Как заявил агентству Медиа-
Ньюс глава администрации Мцхетско-
го района Бежан Лорткипанидзе, энер-
гокризис в районе начался около двух
недель назад. Из-за этого электроэнер-
гию в дневные часы не получают почти
все школы района. Круглосуточно снаб-
жаются электроэнергией лишь больни-
цы и поликлиники. В Объединенной ди-
стрибьюторской энергокомпании рай-
онным властям заявляют, что схемати-
чески выделить из общей энергосис-
темы района школы и обеспечить их
электроэнергией так же, как лечебные
учреждения, невозможно. В энерго-
компании заявляют, что население
Мцхетского района является плохим
плательщиком стоимости израсходо-
ванной электроэнергии, поэтому реше-
но начать процесс установки в районе
индивидуальных счетчиков.

Атака на Бендукидзе
Председатель Департамента лесно-

го хозяйства Бидзина Гиоргобиани обви-
няет министра экономики Грузии Каху
Бендукидзе в препятствовании приня-
тию Концепции развития лесного хозяй-
ства, передает Медиа-Ньюс. Этот доку-
мент был разработан сотрудниками Де-
партамента и Министерства охраны ок-
ружающей среды и природных ресур-
сов Грузии. По словам Гиоргобиани, для
Бендукидзе неприемлема та часть про-
екта, которая предусматривает созда-
ние на основе лесных хозяйств акцио-
нерных обществ и передачу им леса в
аренду в долгосрочное пользование (на
20 лет). Бендукидзе уже дважды препят-
ствовал обсуждению этого проекта на
заседаниях правительства и объяснял
это тем, что управлять акционерными
обществами министерству будет труд-
но, говорит Гиоргобиани. Он собирает-
ся вынести проект концепции на всена-
родное обсуждение.

«Сакаэронавигация»
вступила в CANSO

Государственное предприятие «Сака-
эронавигация» вступило в Междуна-
родную организацию воздушной граж-
данской навигации (CANSO), сообщает
Интер-Пресс. «Грузия - член CANSO.
Примечательно, что вступление Грузии
в эту организацию поддержали все
страны», - заявил руководитель «Сака-
эронавигации» Георгий Карбелашвили.
По его словам, членство в CANSO по-
высит заинтересованность транзитны-
ми перелетами через воздушное про-
странство Грузии, что, в свою очередь,
станет источником дополнительных
доходов в бюджет.



 

 

ЧЕШСКИЕ ПЛЕННИЦЫ
Многие наши сограждане, вынужденные

искать работу за границей, становятся жер-
твами мошенников. На сей раз эта незавид-
ная участь постигла Маквалу Сехнианидзе,
Нато Джавахишвили, Нану Хуцишвили и
Манану Джохаридзе, которых в мае нынеш-
него года директор фирмы «Радуга» Лали
Барбакадзе пообещала устроить на работу в
Италию. За две тысячи долларов. А когда в
паспортах доверчивых женщин вместо ита-
льянской визы оказалась чешская, Барба-
кадзе объяснила им, что с ее помощью они
могут попасть в 12 стран Европы. Однако по
прибытии в Чехию женщины узнали, что
визы рассчитаны только на восемь дней. По
телефону они потребовали от Барбакадзе вы-
полнить обещание, но та «разъяснила», что
они сами должны пересечь границу. В ре-
зультате все четыре женщины были аресто-
ваны в Чехии. После трехмесячного ареста
Сехнианидзе освободили по болезни и де-
портировали в Грузию, остальные и по сей
день находятся в тюрьме.

Судя по всему, это не первая подобная
махинация Барбакадзе. В процессе дозна-
ния сотрудниками Финансовой полиции
было установлено, что в октябре 2003 года в
расположенный в Тбилиси по ул. Цинамдзг-
вришвили офис фирмы «Радуга» обрати-
лась Тамила Виблиани, которая познакоми-
лась с директором фирмы Лали Барбакад-
зе. Они договорились, что Барбакадзе за
плату в 2.500 долларов организует Виблиа-
ни работу в греческий части острова Кипр.
Аналогичные договоры Барбакадзе заключа-
ла с другими лицами, в частности, с Килар-
джишвили. Обе женщины заплатили Барба-
кадзе условленные суммы и, в конце кон-
цов, были включены в группу из 15 человек,
которую Барбакадзе привезла в... турецкую
часть Кипра. За организацию въезда в гре-
ческую часть острова Барбакадзе дополни-
тельно потребовала еще по 500 долларов, но
вновь не выполнила обещанное, не вернула
членам группы деньги и предложила им са-
мим самостоятельно перейти границу. По-
страдавшие объясняют, что они для поезд-
ки на работу за границу взяли долги на про-
центы, обратно без денег вернуться не мог-
ли и поэтому решили незаконно перейти
границу, но были при этом задержаны и де-
портированы. После этого они тщетно про-
сили Барбакадзе вернуть им деньги.

Барбакадзе в беседах с сотрудниками
Финансовой полиции все отрицает, заявляя,
что в первом случае якобы послала женщин
как туристов, а во втором – обещала отпра-
вить «подопечных» только в турецкую часть
Кипра. Барбакадзе заявляет также, что де-
нег от пострадавших она не получала – мол,
они самовольно пересекли границу, в ре-
зультате чего и были депортированы. В от-
ношении Барбакадзе возбуждено уголовное
дело по статье о мошенничестве.

ШИПИТ, НЕ ПЕНИТСЯ
На днях в Финансовую полицию обрати-

лась гражданка Л.П., которая заявила, что

Сколько тайн таит прошлое
Археология

Корреспондент «СГ» встретилась с
кандидатом исторических наук, стар-
шим научным сотрудником Центра ар-
хеологических исследований, руково-
дителем археологической экспедиции
в Самцхе-Джавахети Ириной ГАМБА-
ШИДЗЕ.

- Почему вы остановили свой выбор
на профессии археолога?

- Мой отец был доцентом Центра ар-

хеологических исследований и руко-
водил раскопками по всей южной Гру-
зии. Целых сорок лет своей жизни он
посвятил этому делу. Впервые отец
взял меня на археологические рабо-
ты, когда мне исполнилось три года.
Ну а потом я серьезно заинтересова-
лась археологией. А после того, как
стала осознавать, что археология свя-
зана со славным прошлым моей стра-
ны, с нашими прославленными пред-
ками, их бытом и обычаями, то все это
превратилось не просто в любимое
занятие, а в дело всей жизни.

Впрочем, это нелегкая профессия
для представительницы слабого пола.
Целые дни мы находимся на полевых
работах, под палящим солнцем, очень
сложны физические нагрузки. Да и от
дома оторваны, от семьи.

Вообще, Центр археологических ис-
следований имеет региональные архе-
ологические базы, где по несколько ме-
сяцев, в зависимости от цели экспеди-
ции, живут археологи. Они есть в Самег-
рело, Самцхе-Джавахети... Были и в Аб-
хазии, во многих других регионах Грузии.
Практически везде мы делали и делаем
интереснейшие находки.

Например, в Боржомском районе мы
нашли захоронения женщин-жриц. Ря-
дом с каждой захоронено около пяти ки-
лограммов прекрасных бронзовых изде-
лий, олицетворяющих Божество Солн-
ца. Это захоронение относится ко вто-
рому тысячелетию до нашей эры, ему
примерно 3.500 лет. Кроме этого, в Ас-
пиндзском районе наша экспедиция рас-
копала курганные погребения вождей
племен. Курган насыпан над огромным
зданием - около шести метров высотой

– которое напоминает
большой дом.

На данном этапе мы
осуществляем контракт-
ные работы с BP по теме
«Археология трубопро-
вода Баку-Тбилиси-
Джейхан». Они предпо-
лагают освобождение,
если можно сказать, от
археологических памят-
ников определенного
участка территории
Самцхе–Джавахети - по
маршруту нефтепрово-
да. В случае обнаруже-
ния какого-либо ценного
памятника истории,
трасса нефтепровода
немного изменит на-
правление.

Кроме этого, я работаю над проектом
«Горная археология и археометаллургия в
Грузии», финансируемым немецким Фон-
дом Фольксвагена. Вместе с нашими дру-
зьями, специалистами древнейшего Бо-
хумского горного музея, мы выполняем
совместные археологические работы. Ар-
хеологов обеих стран интересует, как до-
бывался металл в Грузии. Древнейшие гру-
зинские производители высококаче-
ственного металла упоминаются во мно-
жестве исторических документов и лето-
писей. Наша цель – выяснить, была ли
руда, из которой изготовлялись различ-
ная утварь и изделия, местной, или она
завозилась из других краев.

В результате раскопок нынешним ле-
том  в Квемо-Картли, в Болниси были
обнаружены следы золотых рудников.
Золотодобыча в Грузии начинается во

второй половине третьего тысячелетия
до нашей эры и достигает пика в Триа-
летской культуре. Здесь, в горных тон-
нелях, откуда выносили золото, на глу-
бине 40 метров, были найдены остатки
керамической посуды, изготовленной
грузинскими мастерами в бронзовом
веке. Здесь же мы обнаружили и камен-
ные орудия труда, которыми обрабаты-
валась руда. Это одна из важнейших и
интересных находок по всей Грузии. Кро-
ме этого, проект «Горная археология и ар-
хеометаллургия Грузии», который будет
осуществляться в течение трех лет,
предполагает подготовку наших студен-
тов в Германии. На историческом, гео-
логическом и химическом факультетах
Тбилисского государственного универ-
ситета будут изучать горную археологию
и археометаллургию.

Лили ГАБУНИЯ

В общеобразовательную систему го-
рода Гори и Горийского района входят 52
средние, 17 базовых и 12 начальных
школ. Все они укомплектованы профес-
сиональными кадрами, говорит Гела
ДЖАПАРИДЗЕ, руководитель районно-
го отдела образования.

- Мы однозначно поддерживаем ре-
форму системы образования, - говорит
он. - Для проведения реформы нужна, в
первую очередь, четкая законодатель-
ная база. Я бы сказал, что она подразу-
мевает не столько изменения в сфере
образования, сколько радикальную пе-
рестройку всей системы. Мы считаем,
что реформу обязательно нужно прове-
сти, законопроект должен стать законом.

В какой-то мере мы стараемся дей-
ствовать в духе этой реформы. Начнем
с того, что педагогические коллективы
принципиально отнеслись к проведению
выпускных экзаменов. Категорически
был поставлен вопрос о том, что аттес-
тат о среднем образовании должны по-
лучать достойные. Конечно, нельзя ска-
зать, что искоренены все недостатки, но
сдвиги – и значительные - заметны. Кро-
ме этого, мы устроили торжественную
встречу с выпускниками-отличниками,
вручили им ценные подарки. Восстано-
вили в одно время очень популярную
военно-спортивную игру «Мартве», ока-
зали гуманитарную помощь воспитанни-
кам детдомов Тианети и Ахалгори. По
нашей инициативе прошли первенства
региона на приз губернатора по мини-
футболу, шахматам и шашкам.

- В Гори функционирует немало

Образование

В ожидании системной перестройки
государственных и част-
ных высших учебных за-
ведений...

- Такой симбиоз допущен
законом. И те, и другие
имеют право на существо-
вание. Что касается моих
предпочтений, на это одно-
значно ответить я не могу.
Все учебные заведения
должны завоевать право на
существование. Главное -
вовремя провести лицен-
зирование, а потом аккре-
дитацию. Остальное, повто-
рюсь, зависит от самого
учебного заведения.

- А как встретили новый учебный
год?

- Проведены довольно трудоемкие
работы по благоустройству школ. С по-
мощью органов местного управления
мы смогли мобилизовать нужные сред-
ства для проведения ремонта школ и
детских садов. На это из бюджета райо-
на было выделено 20.982 лари. Кроме
этого, определенную помощь оказали
некоторые организации. Добавлю, что
помощь от вышестоящих государствен-
ных органов постепенно увеличивает-
ся. В нынешнем году первоклассники
получили в подарок от президента стра-
ны книги и учебные принадлежности, а
ученики II-XI классов - по десять лари.
На все это потрачена довольно солид-
ная сумма – 205.980 лари. Вдобавок, по
инициативе министра внутренних дел
Грузии Ираклия Окруашвили и губерна-

тора региона Шида Картли
Михаила Карели школам го-
рода и района бесплатно
были переданы компьюте-
ры, а ученикам II класса –
учебники на общую сумму
в 25.000 лари. По инициати-
ве губернатора запланиро-
вана реконструкция фаса-
дов всех школ, а по реше-
нию администрации района
все педагоги сельских
школ будут иметь право на
бесплатный проезд в авто-
транспорте. А с первого
июля нынешнего года педа-

гоги не оплачивают стоимость потреб-
ленной электроэнергии – ее квота со-
ставляет 30 кВт.

В сентябре, по инициативе Министер-
ства образования, министра Кахи Ломая
в Гори состоялась встреча с обществен-
ностью, посвященная реформе системы
образования. На этой встрече были даны
ответы на все проблемные вопросы.

Заинтересованность в этом понятна
- наша дальнейшая работа зависит от
положений Закона об образовании. Мы
сделаем все возможное для выполне-
ния задач, поставленных реформой.

Наша цель – улучшить материально-
техническую базу, довести учебно-вос-
питательную работу до уровня совре-
менных стандартов, сделать более це-
ленаправленными внешкольную и вне-
классную работу...

- Будет ли проблемным зимний
сезон?

- Определенные проблемы, конечно,
будут. Но для приобретения топлива из
бюджета уже выделено 9.150 лари, эта
сумма распределена по образовательным
учреждениям. Этого, конечно, недоста-
точно. Местным органам управления даны
указания об оказании помощи всем шко-
лам и детсадам в приобретении топлива.

- Какие у вас связи с образователь-
ными учреждениями, расположенными
в зоне грузино-осетинского конфликта?
Ранее они входили в образовательную
систему Горийского района, а сейчас?

- Всего несколько лет как школы, рас-
положенные в населенных пунктах Боль-
шого и Малого Лиахвских ущелий, стали
самостоятельными единицами, но мы
по-прежнему стараемся всячески помо-
гать им. Вот, к примеру, уже собрали
более 2000 экземпляров художествен-
ной и методической литературы – эта
библиотека в ближайшем будущем бу-
дет передана школе в селе Ванати.

- В будущем году грузинский народ
будет праздновать 165-летие со дня рож-
дения великого педагога Якоба Гогебаш-
вили. Как вы готовитесь к этой дате?

- Мы намерены провести капитальный
ремонт в Варианской средней школе им.
Гогебашвили, оборудовать ее в соответ-
ствии с современными требованиям.
Надеемся, что в этом нам помогут вы-
шестоящие органы. Для передовых учи-
телей хотим учредить премию, а для
учеников-отличников - стипендии име-
ни Гогебашвили. Но для этого еще нуж-
но найти средства.

Важа ШАКАРАШВИЛИ

НАЛЕТЧИК
ЛИКВИДИРОВАН

во время нападения на семью жи-
теля Самтредского района Гии Ахо-
бадзе, у которого четверо неизвест-
ных, угрожая огнестрельным оружи-
ем, вымогали деньги. Преступники
оказали сопротивление прибывшей
на место происшествия оперативной
группе полиции. Ответным огнем
один из налетчиков был ликвидиро-
ван на месте. Его личность устанав-
ливается.

«АВТОРИТЕТОВ»
ЗАДЕРЖАЛИ ЗА ДЕБОШ

Совместными усилиями сотруд-
ников ГУВД столицы, патрульной по-
лиции и Управления полиции Исани-
Самгорского района в расположен-
ном на пр. Кетеван Цамебули в Тби-
лиси ресторане «Чанчкери» задержа-
ны «криминальные авторитеты», ра-
нее судимые братья Вахтанг, Рамаз
и Заза Гузиташвили. Они обвиняют-
ся в том, что, находясь в нетрезвом
состоянии, нанесли словесные и фи-
зические оскорбления официантке
ресторана Нани Киколашвили и ока-
зали сопротивление прибывшим на
место происшествия сотрудникам
патрульной полиции.

ЗАДЕРЖАНЫ
ДВОЕ ГРАБИТЕЛЕЙ...

Совместными усилиями сотруд-
ников ГУВД Тбилиси, патрульной по-
лиции и Управления полиции Ваке-
Сабурталинского района задержаны
члены действующей в столице орга-
низованной преступной группы - жи-
тели села Занати Абашского района
Джано Барателия и Автандил Нодия.
Они подозреваются в том, что рано
утром на ул. Размадзе похитили день-
ги и личные вещи у водителя такси
Шавлега Бедошвили, угрожая ему
ножом.

...И ДВОЕ ДОМУШНИКОВ
В результате проведенных по «го-

рячим следам» оперативных мероп-
риятий сотрудниками Службы кино-
логии МВД и краевого Главного поли-
ции Мцхета-Мтианети в селе Мухат-
цкаро, в одном из дачных домиков,
были обнаружены двое подозревае-
мых в краже на даче Наны Александ-

Криминальная хроника

рия. При задержании домушники
оказали вооруженное сопротивление
и во время перестрелки один из них
– Борис Абрамишвили - был ранен и
задержан, принимаются меры по за-
держанию его подельника.

СТРАННАЯ
ПЕРЕСТРЕЛКА В ГОРИ

В ночь на 13 ноября в Гори были
ликвидированы участники бандитс-
кого нападения, сообщает Интер-
Пресс. Поздно ночью несколько воо-
руженных лиц в масках отняли у де-
журного диспетчера Горийской рай-
онной энергокомпании Георгия На-
очашвили принадлежащий компа-
нии автомобиль «Нива» и попытались
скрыться. В результате возникшей
перестрелки был смертельно ранен
один из бандитов - 23-летний житель
Гори Реваз Башаури. Остальные бро-
сили автомобиль и скрылись. По сло-
вам Наочашвили, у него оружия не
было и он не знает, кто открыл огонь
по нападавшим.

СТАТИСТИКА
ПАТРУЛЬНОЙ ПОЛИЦИИ

С 29 октября по пятое ноября лич-
ным составом Главного управления
патрульной полиции выявлено 1.318
фактов нарушений правил дорожно-
го движения. В том числе 47 водите-
лей задержаны за управление транс-
портными средствами в нетрезвом
состоянии, 14 – без водительских удо-
стоверений. Зафиксировано 80 фак-
тов превышения скорости, 253 нару-
шения правил обгона, 11 нарушений
правил проезда перекрестка, 30 слу-
чаев создания аварийных ситуаций.
Водители 120 раз не подчинялись до-
рожным знакам и указателям. Выяв-
лено 52 технически неисправных ма-
шины, 46 – без государственных но-
меров. В виде штрафов изъято
10.084 лари.

За этот же период изъяты продук-
ты на 5.100 лари, 2.180 литров спирта
(4.700 лари), 45 кубометров древеси-
ны (5.400 лари), 1.840 коробок безак-
цизных сигарет (736 лари), автозапча-
сти (2.000 лари), зажигалки (6.500
лари), одежда (4.800 лари), мука (6.000
лари), медикаменты (3.000 лари).

Артем ЦАТУРОВ
По материалам пресс-службы МВД

Будни финансовой полиции

она отравилась шипучим вином «Европа +»,
купленном в расположенном в Глдани мага-
зине «Мариам». Она предъявила оставшие-
ся у нее пять бутылок вина, которые сотруд-
ники столичного Оперативного управления
Финансовой полиции передали для провер-
ки в Главное экспертно - криминалистичес-
кое управление МВД. В результате проверки
установлено, что вино «не соответствует пре-
дусмотренным стандартами требованиям,
что определяет его качественные измене-
ния». После этого сотрудники Финансовой
полиции изъяли из магазина «Мариам»
шипучее вино «Европа +» и водку «Европа».
Кроме этого, из расположенного на ул. Горга-
сали цеха по розливу алкогольных напитков
ООО «Европа +» были изъяты изготовлен-
ные там же шипучее вино и водка, которые
также направлены на экспертизу. Руководи-
тель ООО «Европа +» Давид Церцвадзе от-
казался дать разъяснения, а технолог Маму-
ка Кобахидзе объяснил, что уменьшение в
шипучем вине алкогольной составляющей
снижает его стоимость и, соответственно,
повышает прибыль. Возбуждено уголовное
дело по статье о фальсификации.

ОБЛАПОШИТЬ МОГУТ И БАНКЕ
Это выяснилось в ходе расследования

уголовного дела, возбужденного сотрудника-
ми Финансовой полиции в отношении ра-
ботников «Микрофинансбанка» (ныне - «Про-
кредитбанк»). В процессе дознания гражда-
нин Хундадзе заявил, что неизвестный, пред-
ставившийся ему сотрудником банка, обма-
ном заставил подписать документ, по кото-
рому он якобы сам требовал своими деньга-
ми покрыть ссуду другого лица. В конечном
итоге принадлежащая Хундадзе сумма была
перечислена постороннему, а сам он не смог
вернуть кредит банка. По факту возбуждено
уголовное дело.

ЧРЕВАТО НЕПРИЯТНОСТЯМИ
Уклонение от выплаты налогов – дело

опасное. В этом на личном опыте при-
шлось убедиться директору находящего-
ся на учете в Налоговой инспекции Иса-
ни-Самгорского района АО «Кедари» Гиви
Ахвледиани. В 2002 году «Кедари» прода-
ла датской фирме European Trading APS
лесоматериалы стоимостью 7.216 долла-
ров. Датская сторона половину суммы -
3.200 долларов передала Ахвледиани за-
ранее, а вторую часть – после посылки
груза. В процессе дознания сотрудниками
столичного управления Оперативного де-
партамента установлено, что Ахвледиани
не внес в кассу АО 3.200 долларов и пол-
ностью присвоил эту сумму. В результате
он уклонился от уплаты налогов в Госбюд-
жет, а сейчас в виде штрафных санкций
«Кедари» предстоит заплатить уже 5.487
лари. Возбуждено уголовное дело по ста-
тье о присвоении.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ
По материалам службы

по взаимодействию с общественностью
Финансовой полиции

Мусульман поздравили
с праздником

14 ноября грузинские мусульмане
вместе со всем мусульманским ми-
ром отмечали свой религиозный праз-
дник – байрамоба, сообщает Медиа-
Ньюс. В этот день завершился месяч-
ный пост, а в Батумской мечети на
торжественное богослужение собра-
лось до тысячи грузин-мусульман со
всей страны. Председатель прави-
тельства Аджарской автономии Ле-
ван Варшаломидзе поздравил их с
праздником от себя и от имени пра-
вительства автономии.

Субботник в храме
Святой Троицы

Совместными усилиями админис-
трации Исани-Самгорского района
Тбилиси и Дворца учащейся молоде-
жи состоялся субботник по очистке
территории и окрестностей строяще-
гося на горе Элиа храма Святой Трои-
цы. Как сообщает Интер-Пресс, для
этой цели были выделены специаль-
ная техника и другой необходимый
инвентарь. В субботнике приняли уча-
стие учащиеся 28 школ района.

Предсказание вдовы
экс-президента

Праздник Гиоргоба, отмечаемый
23 ноября, завершится в этом году
отставкой Католикоса-Патриарха Гру-
зии Илии Второго, заявила на пресс
конференции руководитель «Боль-
шого политического объединения»
Манана Арчвадзе-Гамсахурдиа, сооб-
щает Медиа-Ньюс. Она призвала
граждан Грузии защитить грузинскую
церковь от экуменистического пе-
реворота. Присутствовавшие на
этой пресс-конференции бывшие
парламентарии Элизбар Джавелид-
зе и Гурам Шарадзе заявили, что пра-
вительство «после свержения Илии
Второго хочет посадить на его трон
владыку Даниэля, епископа Цхум-
Абхазского».

Мэра обвинили
во взяточничестве

Директор торгового центра на тер-
ритории бывшей шелкоткацкой фаб-
рики в Тбилиси Тамаз Зурабашвили за-
явил в воскресенье на собрании в сто-
личной мэрии, что гамгебели Глдани-
Надзаладевского района Каха Лабу-
чидзе от имени мэра Тбилиси Зураба
Чиаберашвили предложил ему взят-
ку, сообщает Медиа-Ньюс. Взамен, по
его словам, от него требовалось при-
остановить процесс перехода ме-
бельного рынка с территории Нацио-
нального стадиона на территорию
фабрики. Зурабашвили подчеркнул,
что мэр тем самым хотел выиграть
время, чтобы предложить торговцам
альтернативное место для организа-
ции рынка. По данным Интер-Пресс,
Лабучидзе назвал это заявление аб-
сурдным. По его словам, он «подклю-
чит для выяснения вопроса правоох-
ранительные органы».

Между тем, как передает Медиа-
Ньюс, территория Национального ста-
диона все-таки будет освобождена, а
рынок мебели переберется в Глдани-
Надзаладевский район, в здание без-
действующего завода «Электроаппа-
рат». Мэр Чиаберашвили принял это
решение после того, как торговцы от-
казались переходить на территорию
шелкоткацкой фабрики.

Тбилисская мэрия в ближайшее
время собирается перенести рынок у
станции метро «Дидубе» в Санзону, а
рынок на улице Элиава - на террито-
рию радиозавода в Глдани.

Иск против
председателя Сакребуло

Конфликт между генеральным ди-
ректором тбилисской газораспреде-
лительной компании «Тбилгази» Дави-
дом Морчиладзе и председателем
тбилисского Сакребуло Зазой Бегаш-
вили будет разрешен в суде. Как ска-
зал в беседе с Интер-Пресс Морчи-
ладзе, иск будет внесен в суд в поне-
дельник. «В интервью, опубликован-
ном в газете «24 саати» Бегашвили
обвиняет меня в том, что я на бюд-
жетные средства сделал дома евро-
ремонт. Это ему придется доказывать
в суде», - отметил гендиректор. По
словам Морчиладзе, он намерен вне-
сти в суд частный иск и привлечь Бе-
гашвили к ответственности за оскор-
бление чести и достоинства.

Зарплата
чиновников возросла
По решению тбилисского Сакребу-

ло, должностной оклад служащих
бюджетных учреждений местного са-
моуправления и управления возрос
на 150 процентов, сообщает Интер-
Пресс. С этим предложением к Сак-
ребуло обратился премьер столицы
Бидзина Брегадзе.

Шесть кандидатов
в ректоры

Срок представления кандидатов на
пост ректора Тбилисского государ-
ственного университета истек, сооб-
щает Медиа-Ньюс. В отдел кадров
университета заявления подали
шесть человек – Лариса Корганашви-
ли, Русудан Лорткипанидзе, Лери Кур-
дадзе, Гугули Маградзе, Реваз Гачечи-
ладзе и Михаил Курдиани. Выборы
состоятся 13 декабря.

А это свадьба...
С понедельника регистрация бра-

ка будет возможной в день внесения
заявления. Как сообщали Интер-Пресс
в Министерстве юстиции, с 15 ноября
будет упразднен месячный срок, ус-
тановленный для регистрации брака.
Согласно поправкам в «Гражданский
кодекс Грузии» и органический закон
«О гражданстве», регистрация брака
станет возможной в день внесения
заявления, то есть в тот день, кото-
рый будет зафиксирован в заявлении.
Отказать в регистрации брака в день
внесения заявления гражданам могут
только из-за большого количества
заявлений.

Грузия в движении
По данным Интер-Пресс, за де-

вять месяцев 2004 года из Грузии
выехало 378,2 тысячи граждан стра-
ны, что на 114,2 тысячи больше,
чем за аналогичный период 2003
года. Количество въехавших граж-
дан по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года также возросло
на 16,7 процента. В том числе из
стран СНГ - на 23 процента, из дру-
гих зарубежных стран - на 11,1 про-
цента. В январе-сентябре 2004 года
в Грузию всего въехало 280,4 тысячи
граждан, отсюда из СНГ - 162,7 ты-
сячи, а из других стран - 117,7 ты-
сяч. По совместной оценке экспер-
тов департаментов информацион-
ных ресурсов туризма и курортов,
полные доходы экономики, получен-
ные от транспортного, гостинично-
го, ресторанного и других видов об-
служивания граждан за девять ме-
сяцев составили 587,3 миллиона
лари. Это составляет 8,4 процента
от ВВП страны за тот же период.

Требование
пострадавших

от гражданской войны
Пострадавшие во время граж-

данской войны в 1992-1993 годах
семьи требуют полностью покрыть
выделенную для них компенсацию,
сообщает Интер-Пресс. В против-
ном случае они грозят перекрыть
центральную магистраль в городе
Самтредиа. За последние годы эти
граждане получили до 400 тысяч
лари компенсации, однако экспер-
ты оценили ущерб, нанесенный им,
в размере 1.300.000 лари. Поэтому
население требует покрыть задол-
женность в 900

тысяч лари. Во время боев в
1992-1993 годах в Самтредиа пост-
радали 248 семей. Некоторые из них
остались без крова.

Очередной союз
журналистов

В воскресенье в гостинице «Ше-
ратон-Метехи-Палас» в Тбилиси
прошла презентация Международ-
ного союза журналистов «Объек-
тив», передает Медиа-Ньюс. Цель
нового объединения – объективная
оценка происходящих в стране со-
бытий. Право членства в нем име-
ют все представители средств мас-
совой информации.

В Ликани
обновилась оранжерея
В субботу в курортном поселке

Ликани открылась обновленная
оранжерея, сообщает Интер-Пресс.
На торжественной церемонии при-
сутствовали посол Германии в Гру-
зии Уве Шрамм и атташе посоль-
ства по культуре Томас Хенцшель.
Как сообщили Интер-Пресс в По-
сольстве Германии, оранжерея рес-
таврирована, ей был возвращен
первоначальный вид. Работы про-
шли в рамках Проекта по охране
культурного наследия при финансо-
вой поддержке Посольства Герма-
нии. Напомним, оранжерее в Лика-
ни более ста лет. Она была построе-
на вместе с дворцом российских
императоров в 1893-1895 годах ар-
хитектором Леопольдом Бильфель-
дом. Кстати, Бильфельд также по-
строил Квашветскую церковь и ряд
других зданий в столице Грузии.

Семинар по вопросам
детской преступности
В рамках проекта Всемирного

банка и Центра обучения судей 13-
14 ноября в Тбилиси состоялся се-
минар, посвященный вопросам от-
правления правосудия в отноше-
нии несовершеннолетних. Как со-
общили Интер-Пресс в Центре обу-
чения судей, в семинаре приняли
участие 30 судей. Его провели за-
меститель председателя Верховно-
го суда Грузии Мераб Турава и пси-
холог Нана Чачуа.

Андерсен -
в Грибоедовском

В тбилисском Русском драмати-
ческом театре имени Грибоедова
состоялась премьера детского спек-
такля «Королева и пастух». Спек-
такль поставлен по мотивам сказок
Ганса Кристиана Андерсена режис-
сером Андро Энукидзе, сообщает
Интер-Пресс.

В Сачхере -
новые мусоровозы

На улицах населенных пунктов
Сачхерского района появились но-
вые мусоровозы. Два автомобиля,
каждый стоимостью в 30 тысяч дол-
ларов США, обслуживают населе-
ние района. Все связанные с обслу-
живанием населения расходы бе-
рет на себя районная администра-
ция. Как сообщили Интер-Пресс в
Службе благоустройства района,
мусоровозы взяты в аренду у ком-
пании «Бурджи».

Мрачная
статистика СПИДа

В связи с Международным днем
борьбы со СПИДом, который отме-
чается первого декабря, неправи-
тельственная организация «Ахали
гза» провела встречу, в которой
приняли участие представители
различных организаций, занимаю-
щихся проблемами СПИДа, сооб-
щает Интер-Пресс. По данным гру-
зинского Центра СПИД и клиничес-
кой иммунологии, на сегодняшний
день в Грузии официально зареги-
стрировано 500 ВИЧ-инфицирован-
ных граждан, 85 из них умерли. 20
процентов инфицированных - инт-
ровенные наркоманы.
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Альфонс X Мудрый
Король Кастилии и Леона с 1252 г. Сын Фердинанда III Святого.

Ещё до возведения на трон доказал своё
мужество при взятии Севильи (1248). В 1257
г. избран королём Германии (однако не был
утверждён папой Римским). Низвергнут с
трона в 1282 г. в результате междоусобной
войны собственным сыном Санхо. Сын Фер-
динанда III Святого. Альфонс  был образова-
нейшим правителем своего времени. Он
покровительствовал наукам и литературе,
сам занимался астрологией и астрономи-
ей, за что и был прозван Мудрым. Заботил-
ся о переводе всех доступных ему астроло-
гических сочинений на латинский язык. Кро-
ме того,  приказал написать первую общую
историю Испании и перевести Библию на
испанский язык. Вошёл в историю как со-
здатель кастильской прозы, автор нового за-
конодательства. Он улучшал качество обра-
зования в стране, для этого он увеличил чис-
ло кафедр в Саламанкском университете и

возвысил положение профессоров.
Под руководством Альфонса в 1248 г. в Толедо испанскими, арабскими и

еврейскими учёными были разработаны новые таблицы эфемерид, более
прогрессивные по сравнению с таблицами Птолемея и Толедскими табли-
цами. Будучи изданы в 1252 г., эти таблицы, получившие название "Альфон-
синских" ("Альфонсовых", "Tabulae Alphonsiae"), быстро разошлись по Евро-
пе, стали популярны, несмотря на огромную по тем временам цену (40 ты-
сяч дукатов), и применялись европейскими астрологами для составления
гороскопов на протяжении нескольких столетий (вплоть до Кеплера). От ис-
панского оригинала сохранилось только введение, но известно 75 списков и
13 ранних изданий латинского варианта таблиц.

В честь Альфонса назван лунный кратер Alphonsus.

Анаксагор из Клазомен
Древнегреческий философ и учёный. Разрабатывал вопросы

математики и астрономии.
Около тридцати лет прожил в

Афинах и явился фактическим ос-
новоположником афинской фило-
софской школы. В конце 430-х гг.
был обвинён в безбожии и эмигри-
ровал; последние годы жизни (с
434-433 до н.э.) провёл в Лампсаке.
От сочинений Анаксагора до нас
дошли 20 фрагментов.

Анаксагор был первым учёным,
давшим правильное объяснение
солнечных и лунных затмений, и
первым, кто изложил ясное учение
о фазах Луны. Он интересовался
натуральной астрологией, т.е. свя-
зью циклических природных явле-
ний с ритмичным движением не-
бесных тел. Предвосхищая современную науку более чем на 2000 лет, Анак-
сагор учил, что звёзды состоят из той же материи, что и наша Земля, и что
Солнце есть пылающая масса; что Луна - тёмное необитаемое тело, получа-
ющее свой свет от Солнца; а кометы - блуждающие звёзды или тела.

Античный писатель III в. Диоген Лаэрций сообщает, что Анаксагор пред-
сказал падение камня с неба. О нём рассказывали, что однажды, придя в
Олимпию, он сел на стадионе в кожаном плаще, как если бы должен был
пойти дождь, - что и произошло. По свидетельству Филострата, Анаксагор
предсказал, что некий дом рухнет, и не ошибся. Когда его спросили, ради
чего он родился на свет, ответил: "Ради созерцания Солнца, Луны и неба".

Арат Солийский
Древнегреческий поэт и астролог, родом из г. Солы в Киликии, выхо-
дец из знатного рода; жил в Афинах, а также при дворах Антигона II

Гоната в Македонии и Антиоха I (281 - 261 до н.э.) в Сирии.
Автор пользовавшейся популярностью в тече-

ние многих веков дидактической астролого-аст-
рономической поэмы "Явления" ("Phainomena", ок.
270 до н.э.). Эта поэма в 1154 гекзаметрах - цен-
ный источник для знакомства с древнегреческой
астрологией. В ней описывается звёздное небо и
звёздные явления согласно учению Евдокса Книд-
ского. Кроме этого, в поэтическую канву стиха
включены звёздные мифы и материал, посвящён-
ный погодным и сельскохозяйственным приме-
там, связанным с синодическими восходами и
заходами созвездий и звёзд. Поэма  - древней-
шее из дошедших до нас полное описание гре-
ческих созвездий. Стихотворное произведение,
свидетельствующее о глубоком знании поэтом
стоической философии, оказало огромное влия-
ние на его последователей. Оно дошло до нашего

времени в латинских переводах Цицерона, Юлия Цезаря Германика (римс-
кого полководца, отца Калигулы) и Авиена (латинского поэта IV в. н.э., про-
консула Африки).

Аристотель Стагирит
Древнегреческий философ, учёный-энциклопедист. В 367 - 347 гг.

- в Академии Платона, сначала как слушатель, затем - как преподава-
тель и равноправный член содружества философов-платоников.

347 - 344 гг. - годы странствий: в городе Ассе в Троаде (Малая Азия),
в Митилене на о.Лесбос; с 343/342 - воспитатель 13-летнего Александра

Македонского (вероятно, до 334 г.).
Во 2-й афинский период (334 - 323) Аристотель преподаёт в Ликее.
Согласно Аристотелю, для Космоса од-

новременно движущей, формальной и
целевой причиной является Бог, или не-
подвижный перводвигатель, - чистая
энергия, не сопряжённая ни с какой ма-
териальностью или потенциальностью.
Сам себя мыслящий ум (нус), запредель-
ный Космосу, существующий не во вре-
мени, а в вечности (эон) и в акте непре-
рывного и моментального творения осу-
ществляющий все космические потен-
ции как объект Эроса, к которому всё
стремится как к высшей цели. Основные
принципы натурфилософии Аристотеля:
невозможность актуально существую-
щей бесконечной величины - отсюда ко-
нечность Вселенной; запрет бесконеч-
ных причинно-следственных целей - отсюда идея перводвигателя; теле-
ологизм ("Бог и природа ничего не делают напрасно"); неприменимость
математики к изучению природы; дуализм подлунного мира четырёх
элементов (подверженного постоянным изменениям) и надлунного мира
квинтэссенции (где все движения являются "совершенными", т.е. круго-
выми), отменяющий всеобщность физических законов; концепция
иерархической лестницы природы, в которой каждая высшая ступень
имеет ценностное превосходство над низшей; эстетические мотиви-
ровки "совершенства" круговых движений светил, сферичности Кос-
моса и т.д.; антикосмогонизм (Аристотель видел свою заслугу в том,
что он первым перестал "порождать Вселенную") и переориентация с
генетического объяснения на структурный анализ.

Бывший полицейский Дэвид Рей-
чек из штата Теннеси, сфотографи-
ровал своей "мыльницей" бегавше-
го трусцой по заснеженному лугу
инопланетянина.

То, что пришельцы из других миров
довольно часто высаживаются на Зем-
ле, сегодня никто, кроме официаль-
ных властей, не подвергает сомне-
нию. А вот то, что они еще и занима-
ются спортом, стало настоящим от-
крытием. По описанию Рейчека и фо-
тографиям гуманоид был ростом не
больше 120 сантиметров, с длинны-
ми руками, большими ушами и ог-
ромными светящимися глазами. К
тому же он, скорее всего, был голым,
потому что его кожа казалась гладкой.

Инопланетянин на пробежке
Рейчек сообщил о происшествии

на базу ВВС и в качестве доказатель-
ства предъявил фотографии. Но там
их не стали даже смотреть, решив,
что у бывшего полицейского "крыша
поехала". Единственным человеком,
поверившим ему, оказался извест-
ный уфолог Натаниэл Дин. Он скру-
пулезно изучил сделанные Рейчеком
фотографии и подтвердил их под-
линность. По словам исследователя,
они являются еще одним "неопровер-
жимым доказательством изучения
космическими путешественниками
нашей планеты".

Под гипнозом Дэвид Рейчек вспом-
нил интересные подробности встре-
чи с космическим пришельцем. Ока-

зывается, после довольно продолжи-
тельной "пробежки" инопланетянин
сел в спустившийся аппарат в фор-
ме летающей тарелки диаметром 12-
15 метров, который с фантастической
быстротой вертикально взмыл в
небо. Причем его подъем сопровож-
дался пронзительным воем. "Самое
же странное, что я потерял три часа
времени, - говорит Рейчек. - Я вышел
из дома около шести, минут через
пятнадцать увидел это существо. А
когда после встречи с инопланетяни-
ном посмотрел на часы, то они пока-
зывали 9.23. Но эта встреча, по моим
ощущениям, длилась не больше 15-
20 минут. Больше всего меня трево-
жит, где я был все эти три часа?"

Американские компании iRobot и John Deere объявили о
планах начать в 2006 году серийное производство нового во-
енного робота - беспилотного автомобиля-внедорожника.

Military Robotic Gator - это шестиколёсное транспорт-
ное средство от John Deere, которое инженеры и элект-
ронщики iRobot скрестили со своим известным робо-
том-пылесосом Roomba.

Точнее - с его мозгами, модифицированными для нового
применения.

Такой подход, по замыслу разработчиков, поможет сни-
зить цену машины-робота, по сравнению с эксперименталь-
ными образцами, разрабатываемыми полностью с нуля.

Цена, впрочем, будет всё же немалая - 250 тысяч долла-
ров за штуку.

Military Robotic Gator может двигаться в трёх режимах -
полностью автономно, с помощью дистанционного управле-
ния человеком или как обычный автомобиль - управляемый
водителем за рулём.

Машина будет использоваться как для транспортных опера-
ций, так и для патрулирования - она может передавать людям по
радиолинии изображения со своих бортовых видеокамер.

Сейчас машина проходит испытания. К сожалению, из
сообщения не вполне ясно - насколько хорош "интеллект"
машины в полностью автономном режиме движения.

Ведь ещё совсем недавно полным провалом закончился
грандиозный открытый конкурс по созданию аналогичных
автомобилей - DARPA Grand Challenge, в котором приняли
участие крупные научные центры и институты.

Cкрестили внедорожник с разумным пылесосом
Cassini пробил

взглядом
туманную

атмосферу Титана
Космический аппарат Cassini пе-

редал на Землю самые детальные
снимки Титана из всех, что были по-
лучены до сих пор.

В частности, с высоким разре-
шением удалось получить изобра-
жение крупного элемента поверхно-
сти (размером с континент), назы-
ваемого Ксанаду (Xanadu).

Благодаря спектральному филь-
тру и оптимальному углу между
континентом и космическим зон-
дом учёным удалось "пробиться"
через плотную атмосферу спутни-
ка Сатурна.

Детали рельефа Титана видны на
этих кадрах с разрешением в де-
сять раз лучшим, чем можно на-
блюдать с Земли.

Происхождение и география Кса-
наду остаются пока загадкой, но в
один из следующих пролётов ледя-
ной луны Cassini должен пройти в сто
раз ближе к планете, чем сейчас.

Совместная миссия NASA и ESA
предусматривает посадку на Титан
спускаемого зонда Huygens, кото-
рый пока прикреплён к Cassini.

Это произойдёт в конце этого
года или в самом начале следу-
ющего.

Мировые новости

Робот-сапёр охотся
на противопехотные

мины
24-летний студент австралийско-

го университета Дикина Зоран Най-
довски построил автономного робо-
та и надеется, что эта машина по-
может сократить количество жертв
противопехотных мин. Ежегодно
эти мины убивают около 25 тысяч
человек.

При помощи датчиков робот об-
наруживает мины и обозначает их
местоположение лазерным лучом.

При создании своей машины
Найдовски, прежде всего, старался
сделать низкой стоимость робота:
"Целью было построить что-то, име-
ющее очень низкую цену", - призна-
ётся разработчик машины за $500.

Студент уже получил за своё со-
здание приз от вице-канцлера Ав-
стралии.

А работы у Autonomous Landmine
Detection Robot - невпроворот: по
предварительным оценкам, больше
чем в 70 странах ждут своих жертв
110 миллионов мин.

Фрэнк Грютцнер и Дженни
Грэйвс из Австралийского наци-
онального университета совер-
шили удивительное открытие:
утконос имеет десять половых
хромосом, тогда как у других
животных их всего две.

Как известно, у людей пол
определяется сочетанием двух
хромосом: женской - X и мужс-
кой - Y. Комбинация X и X от
двух родителей приводит к по-
явлению на свет девочки, а X
плюс Y - мальчика.

Схожим образом определяет-
ся пол у птиц, только соответству-
ющие хромосомы называются
иначе. Комбинация Z и W созда-
ёт женскую особь, ZZ - мужскую.

У утконоса, как оказалось,
женская особь рождается при
комбинации XXXXXXXXXX, а
мужская - при комбинации хромосом
- XYXYXYXYXY. Для животного мира
это совершенно уникально.

Также исследователи обнаружили,

Обнаружено существо с десятью половыми хромосомами

что когда у самца генерируется спер-
ма - создаются два её вида - с точны-
ми правильными последовательнос-
тями: XXXXX или YYYYY, соответ-

ственно, способные создать при оп-
лодотворении организм того или ино-
го пола.

Зачем такая сложная система была
создана природой - совершенно неяс-
но, поскольку для зашифровки двух
полов вполне достаточно двух половых
хромосом.

Кстати, эти самые X хромосомы у
утконоса - не простой дубляж - они
разные и несут разные гены. Потому
учёные обозначили их X1, X2 и так
далее.

Кроме того, авторы работы обнару-
жили, что по генетическому составу
некоторые из этих хромосом близки
к половым хромосомам млекопитаю-
щих, а другие - к половым хромосо-
мам птиц.

Что ещё больше добавило зага-
дочности утконосу (и поворотам
эволюции, которые его создали),
который, кстати, кладёт яйца, но
вырабатывает молоко, напоминает
строением птицу, но имеет скелет,
как у рептилии.

Международная группа специалис-
тов NASA и университетов США и Ита-
лии нашла прямое доказательство
одному из эффектов теории относи-
тельности - увлечению вращающейся
Землёй пространства-времени вок-
руг себя.

Учёные завершили длительный
анализ изменений орбит двух спутни-
ков LAGEOS I и II, запущенных в кос-
мос в 1976 и 1992 годах.

Эти пассивные спутники отражали
лазерный луч, посылаемый с Земли,
благодаря чему можно было вычислять
их положение с высокой точностью.

Проанализировав данные за 11 лет,
учёные вычислили, что орбита спут-
ников смещалась на два метра в год в
направлении вращения Земли.

Полученное смещение на 99% со-
ответствует предсказанному общей
теорией относительности.

Последние вычисления потребо-
вали необычайно точной карты гра-

Земля закручивает пространство вокруг себя

Про ф ес сор  То мас
Демарс из университе-
та Флориды создал ав-
топилот из крысиных
нейронов.

Сразу нужно заме-
тить - настоящий само-
лёт такому необычному
пилоту ещё не довери-
ли, но система вполне
адекватно работает с
компьютерной моделью
истребителя F-22.

25 тысяч крысиных нейронов живут
на мультиэлектродной решётке, под-
питываемые раствором. Электроды

Крысиные нейроны управляют истребителем
стимулируют нейроны и
снимают ответные сигна-
лы.

Нейроны связаны с на-
стольным компьютером,
на котором очень досто-
верно моделируется по-
лёт истребителя.

Хотя учёный до сих пор
не знает в точности, что
именно происходит в
этой массе нейронов, по-

тратив порядка одного года, он сумел
обучить их определённым реакциям,
благодаря которым они взяли на себя
управление виртуальным самолётом.

Набор возможностей крысиного
автопилота невелик. Он может лишь
поворачивать вправо-влево и менять
высоту полёта.

Однако крысиные нейроны уже спо-
собны удерживать машину на выб-
ранном курсе, парируя порывы ветра
разной силы, вплоть до урагана, и про-
чие случайные колебания, выводя-
щие истребитель из равновесия.

Данное исследование предприни-
мается вовсе не с целью создания
необычных "живых" дополнений к ис-
требителям. Демарс надеется таким
способом лучше понять, как работа-
ет живой мозг.

витационного поля
планеты, которое
вовсе не равномер-
но, а имеет облас-
ти с большей и
меньшей напря-
жённостью.

Такая модель до-
статочной точнос-
ти была получена,
опять-таки, благо-
даря спутниковым
измерениям -
лишь недавно.

Кстати, в апреле
2004 года в космос
был выведен аме-
риканский спутник
Gravity Probe B, ко-
торый также дол-
жен проверить
эффект закручивания простран-
ства-времени под действием враще-
ния планеты.

Но новый аппарат, отмечают иссле-
дователи, должен сделать это с намно-
го более высокой точностью.





 

Грузия. 15-й тур.

СИОНИ -ТБИЛИСИ 0:2
ДИНАМО БТ. - ТОРПЕДО 0:1
КОЛХЕТИ 1913 - ДИНАМО ТБ 0:0
ВИТ ДЖОРДЖИА - ЛОКОМОТИВ ТБ. 0:0

После того, как кутаисцы победили в Бату-
ми, а динамовцы Тбилиси не сумели сломить
сопротивление потийцев, двоевластие в ста-
не лидеров вновь нарушилось. На первой стро-
ке таблицы утвердились торпедовцы Кутаи-
си, опережающие оба столичных клуба на два
очка.

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1 ТОРПЕДО 15 9 5 1 22-8 31
2 ТБИЛИСИ 15 9 3 3 33-17 30
3 ДИНАМО ТБ. 15 9 3 3 30-16 30

Россия. 30-й тур.

ШИННИК - ЛОКОМОТИВ - 0:2
ФК МОСКВА - ЦСКА - 1:4
САТУРН - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 1:2
РОТОР - ЗЕНИТ - 2:5
ТОРПЕДО - РОСТОВ - 4:1
ДИНАМО - СПАРТАК - 1:1
АМКАР - КУБАНЬ - 1:2
РУБИН - АЛАНИЯ - 4:1

Московский «Локомотив» во второй раз
в своей истории завоевал золотые меда-
ли российского первенства. Судьба перво-
го места решалась в заключительном
туре, перед которым железнодорожники
на одно очко опережали московских ар-
мейцев. ЦСКА, как и ожидалось, одержал
уверенную победу над ФК «Москва» со
счетом 4:1 и ждал новостей из Ярославля,
где местный «Шинник» принимал «Локомо-
тив». Однако мотивация и класс команды
Юрия Семина оказались намного выше.
Уже к 21-й минуте «Локомотив» усилиями
Динияра Билялетдинова и Дмитрия Сыче-
ва забил два великолепных гола, а в остав-
шееся время очень грамотно удерживал
свое преимущество. Первый чемпионский
титул «Локомотив» завоевал в 2002 году, а
в прошлом сезоне железнодорожники за-
няли только четвертое место. Год спустя
подопечные Юрия Семина вновь доказали,
что являются сильнейшей командой Рос-
сии. После победы над «Шинником» Юрий
Семин сказал: «Нам очень повезло, что мы
забили оба гола в начале встречи. Причем
сделали мы это после хорошо разыгран-
ных комбинаций”. В Всего на одно очко от
«Локомотива», отстал московский ЦСКА.
Армейцы пропустили быстрый гол в матче
с «Москвой», но сумели внести в игру пе-
релом. На последней минуте тайма ответ-
ный мяч забил Сергей Семак, а после пе-
рерыва дорогостоящие бразильцы Вагнер
Лав (дважды) и Даниэль Карвалью довели
счет до разгрома. Бронзовые медали пре-
мьер-лиги впервые достались самарским
«Крыльям Советов», которые одержали во-
левую победу в гостях над «Сатурном». В
первом тайме счет открыл Петр Быстров,
но после перерыва защитники гостей Де-
нис Колодин и Александр Анюков устано-
вили окончательный счет. ЦСКА и «Крылья
Советов» в следующем сезоне будут пред-
ставлять Россию в Кубке УЕФА. А вот пи-
терский «Зенит», несмотря на крупную по-
беду над «Ротором», может оказаться за
бортом еврокубков. «Зенит» лишь по худ-
шим результатам в личных встречах отстал
от «Крыльев Советов» и занял только чет-
вертое место. Чтобы пробиться в Кубок
УЕФА «Зениту» теперь необходимо выиг-
рывать Кубок России или болеть в этом
турнире за те же ЦСКА и «Крылья Сове-
тов». Впрочем «Зенит» в этом сезоне не
остался без наград. Александр Кержаков,
открывший счет в матче с «Ротором», с во-
семнадцатью голами стал лучшим бом-
бардиром премьер-лиги, на один гол опе-
редив самарца Андрея Каряку. И, наконец,
в заключительном туре определился пос-
ледний неудачник сезона. Им оказалась
краснодарская «Кубань», которая, если
РФПЛ не увеличит до 18 команд, в следую-
щем сезоне вместе с «Ротором» будет вы-
ступать в первом дивизионе.

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1 ЛОКО. 30 18 7 5 44-19 61
2 ЦСКА 30 17 9 4 53-22 60
3 КР.  СОВ. 30 17 5 8 50-41 56

Англия. 13-й тур.

НЬЮКАСЛ - МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - 1:3
ВЕСТ БРОМВИЧ - МИДДЛСБРО - 1:2
ТОТТЕНХЭМ - АРСЕНАЛ - 4:5

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
Ф утб ол

ФУЛХЭМ - ЧЕЛСИ - 1:4
БИРМИНГЕМ - ЭВЕРТОН - 0:1
ЛИВЕРПУЛЬ - КРИСТАЛ ПЭЛАС - 3:2
БОЛТОН - АСТОН ВИЛЛА - 1:2
ЧАРЛЬТОН - НОРВИЧ - 4:0
МАНЧЕСТЕР СИТИ - БЛЭКБЕРН - 1:1
САУТГЕМПТОН - ПОРТСМУТ - 2:1

«Манчестер Юнайтед», благодаря вели-
колепной игре Уэйна Руни, выиграл со сче-
том 3:1 в гостях у «Ньюкасла», одержав пер-
вую победу в трех последних матчах пре-
мьер-лиги. В первом тайме удача была на
стороне гостей. Руни уже на 7-й минуте за-
бил гол, но в дальнейшем «Ньюкасл» не ре-
ализовал несколько голевых моментов.
После перерыва уже «Манчестер Юнайтед»
контролировал ход встречи, но на 71-й ми-
нуте гениальный гол после индивидуально-
го прохода забил капитан «Ньюкасла» Алан
Ширер. Впрочем спустя три минуты гости
заработали право на пенальти (вновь не без
участия Руни) и Рууд Ван Нистелрой мощ-
ным ударом в угол забил свой третий гол в
сезоне. Кульминация матча наступила в до-
бавленное время. Сначала судья не засчи-
тал гол «Ньюкасла» из-за сомнительного на-
рушения правил, а затем свой второй гол в
матче забил Руни. После игры Руни заявил
журналистам, что «Манчестер Юнайтед»
вновь включился в борьбу за чемпионство.
«Я думаю, что мы достаточно хороши, что-
бы завоевать титул», - сказал Руни. «Эта
победа была для нас была очень важна, так
как в Ньюкасле очень тяжело набрать очки
любой команде». «Манчестер Юнайтед»
поднялся на седьмое место в турнирной
таблице и сократил отставание от лидиру-
ющего «Челси».

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1 ЧЕЛСИ 13 10 2 1 21-4 32
2 АРСЕНАЛ 13 9 3 1 37-17 30
3 ЭВЕРТОН 13 8 2 3 15-11 26

Италия. 12-й тур.

ЛЕЧЧЕ - ЮВЕНТУС - 0:1
КАЛЬЯРИ - ИНТЕР - 3:3
МИЛАН - СИЕНА - 2:1
РЕДЖИНА - РОМА - 1:0
ЛАЦИО - БОЛОНЬЯ - 2:1
ПАРМА - КЬЕВО - 2:2
УДИНЕЗЕ - МЕССИНА - 1:1
ПАЛЕРМО - САМПДОРИЯ - 2:0
ФИОРЕНТИНА - ЛИВОРНО - 1:1
АТАЛАНТА - БРЕШИЯ - 0:0

«Ювентус» в тяжелейших погодных усло-
виях с минимальным счетом переиграл на
выезде «Лечче». Судьбу матча решил гол
Алессандро Дель Пьеро, забитый на 14-й
минуте с передачи Златана Ибрагимови-
ча. В Лечче около двух дней не прекращал-
ся сильный ливень и матч мог быть пере-
несен. Однако судья разрешил играть на
поле, которое превратилось в площадку для
водного поло, но это не помешало «Ювенту-
су» одержать десятую победу в двенадцати
турах. Сильный ливень все не прекращал-
ся, очень мешая обеим командами играть
в быстрый и комбинационный футбол. Мяч
тот и дело застревал в лужах, заставляя иг-
роков делать огромнейший процент брака
в передачах. Но на 14-й минуте даже огром-
ная лужа не помешала Ибрагимовичу обыг-
рать двух защитников и сделать точную пе-
редачу на Дель Пьеро, который с десяти
метров поразил верхний угол ворот хозяев
поля. В дальнейшем «Ювентус» приспосо-
бился к тяжелому полю и завладел замет-
ным преимуществом.

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1 ЮВЕНТУС 12 10 1 1 23-4 31
2 МИЛАН 12 7 4 1 18-8 25
3 УДИНЕЗЕ 12 5 4 3 18-12 19

Испания. 11-й тур.

БЕТИС - БАРСЕЛОНА - 2:1
РЕАЛ МАДРИД - АЛЬБАСЕТЕ - 6:1
МАЛЬОРКА - АТЛЕТИКО - 1:1
ВАЛЕНСИЯ - САРАГОСА - 0:0
ДЕПОРТИВО - ЛЕВАНТЕ - 1:0
НУМАНСИЯ - СЕВИЛЬЯ - 2:1
АТЛЕТИК - ВИЛЬЯРРЕАЛ - 2:1
ЭСПАНЬОЛ - РАСИНГ - 2:1
ОСАСУНА - РЕАЛ СОСЬЕДАД - 1:0
ХЕТАФЕ - МАЛАГА - 1:0

Мадридский «Реал», наконец, порадовал
своих многочисленных поклонников краси-
вой и убедительной победой. Как в пре-
жние времена «королевский» клуб разор-
вал оборону скромного «Альбасете», за-

бив в ворота гостей шесть мячей. Именно
такая победа была необходима «Реалу»
накануне суперважного поединка с «Барсе-
лоной», которая к тому же потерпела пер-
вое поражение в сезоне от «Бетиса». Кро-
ме того, «Реал» вернулся на второе место
в турнирной таблице испанского первен-
ства и сократил отставание от лидирую-
щей «Барселоны» до четырех очков. После
провального начала сезона мадридский
«Реал» под руководством нового главного
тренера Гарсии Ремона, похоже, начинает
обретать свою игру. Хозяева поля с пер-
вых минут ринулись в атаку и сумели за-
бить быстрый гол. После подачи углового
в исполнении Зинедина Зидана последо-
вала скидка Рауля на Роналдо и бразильс-
кий форвард с близкого расстояния голо-
вой поразил пустые ворота. После забито-
го гола «Реал» откровенно расслабился,
посчитав что победы можно достигнуть
«малой кровью». В результате чего «Аль-
басете» перехватил инициативу и вскоре
наказал «Реал» за пассивность. На 14-й ми-
нуте после ошибки Самуэля на ударную по-
зицию вышел Франциско и с двух попыток
расстрелял ворота Касилльяса. Однако к
середине тайма «Реал» вновь завладел за-
метным преимуществом и в течение двух
минут по сути решил судьбу матча. Сна-
чала Зидан с передачи Луиша Фигу вели-
колепным ударом с угла штрафной площа-
ди не оставил ни одного шанса вратарю
гостей Гасперчичу. А затем все тот же Зи-
дан выполнил навесную передачу на Рау-
ля, который с убойной позиции не промах-
нулся.

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1 БАРСЕЛОНА 11 8 2 1 21-7 26
2 РЕАЛ М. 11 7 1 3 16-6 22
3 ЭСПАНЬОЛ 11 6 2 3 13-6 20

Германия. 13-й тур

БОХУМ - БАВАРИЯ - 1:3
ГАНЗА - ГАМБУРГ - 0:6
ВОЛЬФСБУРГ - ШТУТГАРТ - 3:0
ШАЛЬКЕ 04 - ГЕРТА - 1:3
КАЙЗЕРСЛАУТЕРН - БОРУССИЯ Д - 1:0
ВЕРДЕР - БАЙЕР - 2:2
ФРАЙБУРГ - АРМИНИЯ - 2:3
ГАННОВЕР - МАЙНЦ - 2:0
БОРУССИЯ М - НЮРНБЕРГ - 2:1

«Бавария» была близка к пятому пораже-
нию в сезоне, но вместо этого мюнхенский
клуб одержал убедительную победу в гос-
тях над «Бохумом». На 67-й минуте хозяева
поля усилиями Вратислава Локвенца пове-
ли в счете. Но вышедший на замену пара-
гвайский нападающий Хосе Паоло Герреро,
который регулярно забивает за дубль «Ба-
варии», переломил ход встречи. На 77-й ми-
нуте Герреро после розыгрыша штрафного
сравнял счет, а спустя четыре минуты вы-
вел свою команду вперед. Вскоре контра-
така «Баварии завершилась голом в свои
ворота датского защитника Сорена Колдин-
га, после чего судьба матча была решена.
После поражений «Шальке 04» и «Штутгар-
та» команда Феликса Магата вышла на чи-
стое второе место в турнирной таблице пер-
венства бундеслиги, отставая от лидирую-
щего «Вольфсбурга» всего на одно очко.

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1  ВОЛЬФСБ. 13 9 0 4 23-18 27
2  БАВАРИЯ 13 8 2 3 22-13 26
3  ШАЛЬКЕ 04 13 8 0 5 19-19 24

Франция. 14-й тур.

ЛИЛЛЬ - МОНАКО - 1:1
ЛИОН - НАНТ - 2:0
БОРДО - ПСЖ - 3:0
НИЦЦА - ЛАНС - 1:1
МАРСЕЛЬ - СТРАСБУРГ - 2:0
ОСЕР - АЯЧЧО - 1:0
СОШО - ИСТР - 1:1
МЕТЦ - КАН - 1:2
РЕНН - ТУЛУЗА - 1:1
БАСТИЯ - СЕНТ-ЭТЬЕН - 0:3

«Лион» упрочил свое лидерство в тур-
нирной таблице чемпионата Франции, по-
бедив на своем поле «Нант» со счетом 2:0.
Эта победа позволила прошлогоднему
чемпиону продлить свою беспроигрыш-
ную серию до 14 матчей. «Лион» на три
очка опережает «Лилль», который в вос-
кресенье сыграл вничью 1:1 с «Монако».
«Нант» очень активно провел стартовые
минуты матча, но Япи-Япо и Багайоко упу-
стили отличные шансы открыть счет. Од-
нако к середине тайма «Лион» перехватил
инициативу. Сначала Фро с убойной по-
зиции не попал в створ ворот, а затем Ма-
луда пробил в штангу. Едва начался вто-
рой тайм, как хозяевам поля удалось по-
вести в счете. Защитник «Нанта» Вивье-
рос небрежно сделал передачу на своего
голкипера, в результате чего мяч перехва-
тил Фро и без большого труда поразил
ворота Ландро. А на 59-й минуте с пере-
дачи бразильца Жуниньо очень красивый
гол забил нападающий сборной Франции
Гову. Стоит заметить, что победы «Лион»
добился в отсутствии шести ключевых
игроков, которые оказались в списке
травмированных. «Нам повезло забить
быстрый гол в начале второго тайма», -
сказал главный тренер «Лиона» Поль Ле
Гуэн. «После этого мы хорошо обороня-
лись и проводили острые контратаки».
Столичный ПСЖ, который не проигрывал
в шести последних матчах, потерпел круп-
ное поражение от «Бордо» со счетом 0:3.
В первом тайме автогол на свой счет за-
писал Пишо, а после перерыва Ласланд и
Роль довели счет до разгрома.

Положение в группе лидеров

И В Н П М О
1  ЛИОН 14 9 5 0 19-5 32
2  ЛИЛЛЬ 14 9 2 3 18-7 29
3  ОСЕР 14 7 4 3 19-11 25

Велоспорт

На руставском автодроме состоялся тур-
нир по шоссейным велогонкам на «Кубок зак-
рытия сезона».

Соревнования проводились в двух возрас-
тных группах. 30 юниоров представляли Тби-
лиси и Кутаиси, а среди взрослых выступили
11 тбилисцев, трое кутаисцев и один предста-
витель Лагодехи. К сожалению, не смогли
приехать велосипедисты Аджарии.

Победитель среди юношей Каха Лосаураш-
вили уже имел в своем активе титул чемпиона
Тбилиси как среди юношей, так и среди взрос-
лых. Каха и на этом турнире был сильнее всех
в трех дисциплинах. В первый день он выиграл
индивидуальную гонку на 15 километров. Во
второй  оказался победителем в групповой гон-
ке на 40 километров. А в заключительный день
выиграл и 20-километровую гонку. Обладатель
«Кубка закрытия сезона»  Георгий Надирадзе
по решению тренерского совета и был назван
лучшим велосипедистом страны этого года.

«Кубок закрытия сезона»
Георгий Надирадзе был сильнейшим в двух
дисциплинах: в индивидуальной гонке на 20
километров и групповой гонке на 60 километ-
ров. И только в заключительный день уступил
лагодехцу Рамазу Манагадзе. В гонке с проме-
жуточными финишами они набрали  по 37 оч-
ков, и только благодаря  большему количеству
выигранных финишей Рамаз оказался на пер-
вом месте. По итогам трех дней места распре-
делились следующим образом.

ЮНОШИ:
1. Лосаурашвили Каха (Тбилиси)
2. Бибилуридзе Зураб (Тбилиси)
3. Квавадзе Нодари (Кутаиси)

ВЗРОСЛЫЕ:
1. Надирадзе Георгий (Тбилиси)
2. Манагадзе Рамаз (Лагодехи)
3. Махарашвили Арчил (Тбилиси)

Звиад Сапанадзе

Тэннис

Мария Шарапова и
Серена Уильямс вышли
в финал итогового тур-
нира ВТА, проходящего в
эти дни в Лос-Анджеле-
се. Таким образом, по-
вторяется финальный
матч Уимблдонского
турнира этого года, где
Шарапова впервые вы-
играла турнир "Большо-
го шлема".

Мария Шарапова в по-
луфинале встречалась с
Анастасией Мыскиной,
которой в последний день
матчей в Красной группе
удалось вскочить на под-
ножку уходящего в полуфинал поезда, обыг-
рав в двух сетах Елену Дементьеву.

Для Мыскиной начало матча складыва-
лось неплохо: она довольно легко выиграла
первый сет. Но перед вторым Мария Шара-
пова собралась и вышла на корт, внеся кор-
рективы в свою игру. Шарапова начала иг-
рать более агрессивно, а также играть на
подаче Мыскиной в свою пользу. Таким об-

Шарапова и Уильямс - в финале
разом она выиграла четыре гейма подряд -
4:0. Мыскиной удалось отыграть одну пода-
чу, но в итоге Мария вышла победительни-
цей в этом сете. В решающей партии Ма-
рия не сдала захваченных позиций и на пер-
вом же итоговом турнире в своей карьере
вышла в финал.

Во второй раз в финал WTA Tour
Championships вышла Серена Уильямс (в 2001
году она была победительницей). В полуфи-
нальном матче Серена, вытянув тай-брейк
второго сета, смогла обыграть Амели Морес-
мо, до сих пор не отдавшую ни одного сета
соперницам.

Мария Шарапова, дебютантка WTA Tour
Championships, после полуфинального матча
с Анастасией Мыскиной была настолько рада
выходу в финал, что не стала делать прогно-
зов на решающую встречу с Сереной Уиль-
ямс.

"Я настолько рада выйти в финал, что пока
не думаю о своих шансах на победу в нем, -
заявила Шарапова на послематчевой пресс-
конференции. - Видимо, я действительно
умею неплохо играть в теннис, если я сумела
победить сегодня. Знаете, после того как я
проиграла первый сет, то подумала, что Анас-
тасия сможет победить меня. Я позволила ей
играть в свой теннис, а сама играла так, как
хотела Мыскина. Но я смогла собраться", - со-
общает сайт ВТА.

Анастасия Мыскина сообщила, что чув-
ствовала себя слишком измотанной после
полуфинального матча. "Я играла плохо, - ска-
зала она. - Наверное, это был мой худший
матч не только на этой неделе, но и за после-
дние пару месяцев. Шарапова заслужила
победу. Единственное, что могу сказать в
свое оправдание: я была утомлена и потеря-
ла концентрацию".

Итоговый чемпионат ВТА. Лос-Анджелес (США). Призовой фонд - $3000000
1/2 финала

Одиночный разряд
Серена Уильямс (США, 7) - Амели Моресмо (Франция, 2) - 4:6, 7:6 (7:2), 6:4
Мария Шарапова (Россия, 6) - Анастасия Мыскина (Россия, 3) - 2:6, 6:2, 6:2

Парный разряд
Кара Блэк/Рене Стаббз (Зимбабве/Австралия) - Виржиния Руано-Паскуаль/Паола Суарес

(Испания/Аргентина, 1) - 7:6 (9:7), 6:4
Надежда Петрова/Меганн Шонесси (Россия/США) - Светлана Кузнецова/Елена Лиховцева

(Россия, 2) - 6:3, 6:2

Экс-чемпион мира Анатолий Карпов отказался от участия в суперфинале чемпионата Рос-
сии по шахматам, сообщает ИТАР-ТАСС. Это произошло всего за несколько часов до церемо-
нии открытия и жеребьевки.

Ранее от участия также отказался Владимир Крамник - второй по рейтингу участник. А
сами организаторы решили не допускать к турниру еще одного экс-чемпиона мира - Алексан-
дра Халифмана.

11 шахматистов, которые примут участие в суперфинале - это Гарри Каспаров, Александр
Морозевич, Евгений Бареев, Александр Грищук, Алексей Дреев, Александр Мотылев, Артем
Тимофеев, Владимир Епишин, Алексей Коротылев и Виталий Цешковский. Суперфинал 57-го
чемпионата России по шахматам пройдет в Москве с 14 по 27 ноября.

Шахматы

Карпов и Крамник отказались
от участия в суперфинале

Лидер английской премьер-лиги лондонс-
кий "Челси" стремится стать финансово не-
зависимым от своего владельца, российско-
го милиардера Романа Абрамовича и хочет
оставить португальского наставника Жозе
Моуринью у руля команды на ближайшие де-
сять лет. Об этом сообщает британская газе-
та Sunday Telegraph.

Исполнительный директор "аристократов"
Петер Кеньон рассказал, что им и его колле-
гами был разработан пятилетний план, по ко-
торому руководство "Челси" намерено увели-
чить прибыль клуба и порвать с зависимос-
тью от российского нефтяного магната, купив-
шего клуб в прошлом году.

Кроме того, Кеньон рассказал, что все свои
планы на ближайшие десять лет клуб строит
только вокруг тренера Жозе Моуринью, кото-

Смена ориентров

"Челси" намерен "порвать" с Абрамовичем

рый в прошлом сезоне привел "Порту" к побе-
де в Лиге чемпионов.
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Усиленная интеллектуаль-
ная деятельность, удачное ре-
шение многих задач, в том чис-
ле с помощью интуиции. Мно-
жество удачных контактов, те-
лефонных звонков. Можно
внедрять практические, раци-
ональные идеи. Благоприятно
складываются короткие дело-
вые поездки, покупки.

Вы ощутите возрастание
активности, энергичности,
инициативности и самоуве-
ренности. Ваши действия
продуманны и конструктивны.
Стремление к творческой ре-
ализации поможет Вам ре-
шить многие проблемы и за-
дачи. Благоприятный день для
бизнеса.

Вы можете проявить изобре-
тательность, выступить, напри-
мер, с рационализаторским пред-
ложением. Это будет восприня-
то положительно. В тоже время
может быть неожиданное уволь-
нение, например, если вы попа-
дете под сокращение.

Не исключены неприятные со-
бытия, касающиеся недвижимос-
ти, собственности. Сделки по не-
движимости могут принести убы-
ток или неприятности. Эффек-
тивной работе помешают глубо-
кие эмоциональные проблемы.

Не отбрасывайте и не от-
кладывайте реализацию при-

шедших вам сегодня в голо-
ву идей - они, несомненно,
имеют огромную ценность
для прогресса в делах. Встре-
чи с новыми людьми, вдохно-
венный труд, внезапно от-
крывшиеся перспективы спо-
собствуют успеху.

Динамичное утверждение
своих идей и планов. Хороший
день для конструктивного об-
суждения, полезных споров.
Максимум общения, возмож-
ны успешные деловые поезд-
ки и контакты. Эффектив-
ность ваших усилий высока.

Вы испытываете эмоцио-
нальный подъем, склонны
уделять внимание обще-
ственной деятельности, уста-
новлению деловых контак-
тов. Хороший день для заклю-
чения сделок, особенно с
партнерами женского пола.

Ваша популярность растет,
в этот день. Вы можете снис-
кать заслуженную похвалу и
поддержку от начальства,
получить помощь от офици-
альных организаций, в том
числе денежную. День как
нельзя более благоприятен
для деловой активности.

Лучше приостановить де-
ловое общение и актив-
ность. Возможно получение
неприятного известия, иска-
женной или ненужной ин-
формации. День не подхо-
дит для заявления своих
прав, поиска помощи и фи-
нансовой поддержки.

Очень удачный день для
решения многих задач. Успех
в делах и финансах, гармо-
ния в общественной дея-

тельности и различного рода
контактах. Особую выгоду
приносят связи с зарубежны-
ми и дальними партнерами,
а также образовательная,
культурная и издательская
деятельность.

Формализм в работе. День
благоприятен для посещения
вышестоящих, влиятельных
лиц, официальных инстанций.
Воспользуйтесь советом
опытных людей, не пренебре-
гайте общением с ними.

Активизация деловых от-
ношений наряду с возраста-
нием беспокойства и нервоз-
ностью. Удачно складываются
деловые контакты с женщи-
нами для лиц обоего пола.
Хорошо устраивать сделки,
касающиеся недвижимости,
земельных участков и пред-
метов быта.

Кардиологическая клиника «Гули» обеспе-
чивает больным кардиологического профи-
ля полноценную диагностику и лечение в
амбулаторных, стационарных или домашних
(Служба семейного врача) условиях. Она обо-
рудована современной аппаратурой и уком-
плектована молодыми, талантливыми, врача-
ми-энтузиастами, многие из которых приоб-
рели опыт работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

2. Операционное лечение нарушений рит-
ма при помощи аппаратуры американской
компании Medtronic по льготным ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-
лятор)

3. Радиочастотную аблацию суправентри-

кулярной аритмии (дополнительных путей)
и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

В июне 2004 года лите-
ратурный журнал «Ок-
тябрь», Посольство Гру-
зии в Украине, судоход-
ная компанией «Укрфер-
ри» и творческая мастер-
ская «Юго-Запад» стали
инициаторами и органи-
заторами фестиваля по-
эзии, участие в котором
приняли российские, ук-
раинские и грузинские
литераторы. Стартовал
фестиваль в Одессе, в Ук-
раинском театре. Затем
российские и украинские
поэты на пароме «Грейф-
свальд» отправились в
Поти и Батуми, где состо-
ялись творческие встре-
чи с грузинскими поэта-
ми, их выступления перед
любителями изящного
слова, мастер-классы.В
юбилейном номере «Ок-
тября», посвященном 80-
летию журнала, вышли
эссе участников фестива-
ля. Их авторы: одесситки
Ольга Ильиницкая и Еле-
на Палашек-Сторожук,
москвичи Ирина Ермако-
ва, Инга Кузнецова, Елена

НЕТ ДЛЯ
ТВОРЧЕСТВА ГРАНИЦ

Московский журнал «Октябрь» в своем юбилейном
номере подвел итоги первого Российско-украино-гру-
зинского фестиваля «Шелковый путь поэзии».

Исаева, Дмитрий
Веденяпин и сиби-
ряк Виталий На-
уменко поделились
впечатлениями о
своих выступлени-
ях в Одессе, путе-
шествии на пароме
по Черному морю,
встречах с коллега-
ми по творческому
цеху и юными даро-
ваниями Украины
и Грузии. Мнение
однозначно: фес-
тиваль  стал значи-
тельным этапом в
создании единого
культурного про-
странства на «Ве-

ликом Шелковом пути»,
внес вклад в установление
и развитие связей между
творческими силами Рос-
сии, Грузии и Украины.

- Отрадно, что идея жур-
нала «Октябрь» об объеди-
нении мастеров поэзии на-
ших стран нашла такой ши-
рокий отклик, - прокомме-
тировал публикации в жур-
нале Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Грузии в
Украине Григол Катамадзе.
– В этом проекте судоход-
ная компания «Укрферри»
в очередной раз подтвер-
дила свою приверженность
и значимость в создании
единого экономического,
юридического и культурно-
го пространства в регионе
Черного моря. Поддержка
культурных акций и твор-
ческих сил одесскими мо-
ряками на первый взгляд
далека от их основной дея-
тельности - перевозки гру-
зов и пассажиров. Но, как
доказывает жизнь, именно
взаимное обогащение
культур, духовное объеди-
нение, основанное на мно-

говековой дружбе наших
народов, является самым
надежным фундаментом
в развитии экономичес-
ких отношений. Поэтому
так тепло принимали
российских и украинских
поэтов на гостеприимной
грузинской земле, что на-
шло свое отражение в их
эссе, опубликованных в
«Октябре».

- Сейчас российские
участники фестиваля
работают над перевода-
ми грузинских поэтов, с
которыми они установи-
ли творческие связи и
подружились в Поти и
Батуми, - рассказала
директор фестиваля
«Шелковый путь по-
эзии» в Украине Елена
Палашек-Сторожук, при-
нимавшая участие в
юбилейных мероприя-
тиях журнала «Октябрь»
в Москве. - В ближай-
шее время произведе-
ния грузинских поэтов
выйдут в «Октябре» и
других литературных из-
даниях России. Журнал
«Октябрь» приступает к
подготовке второго фес-
тиваля «Шелковый путь
поэзии». В следующем
году планируется фести-
валь начать в Тбилиси, а
затем его участники от-
правятся на пароме в Ук-
раину. Посол Грузии в
Украине Григол Катамад-
зе предложил провести
одесскую часть фести-
валя в рамках меропри-
ятий «Года Грузии в Укра-
ине». Это, несомненно,
повысит авторитет фес-
тиваля, привлечет к
нему еще большее коли-
чество любителей лите-
ратуры и искусства.

Александр ФЕДОРОВ
член Международной

федерации
журналистов

Фестиваль

Гогона, Гиана Киласония, Владимир, Нана, Акакий,
Вилли Пачкория с глубоким прискорбием извещают
о смерти

АНЗОРА ЧИГОГИДЗЕ

и выражают соболезнования семье покойного.

Супруга Акобия Тина Лукьяновна, дети Александр
Печински, Ольга Печинская извещают о смерти суп-
руга и отца

ПЕЧИНСКИ ВИКТОРА АЛЕКСАНДРОВИЧА

            Информационная
сеть  автозапчастей

КУПЛЯ -  ПРОДАЖА

8-22-009-040
СЭКОНОМЬТЕ ВАШЕ ВРЕМЯ, ДЕНЬГИ И ЭНЕРГИЮ

В нашей сети объединены 200 автомагазинов

Шью занавесы-
шторы по каталогу.

Контактный
телефон: 27-05-94.

Света

Продается земельный
участок 600 кв.м

во Мцхета по улице
Горгасали.

Тел.: 899-22-65-27
Геди. Цена договорная


